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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

Унал – достижения 
и перспективы

Популярные блоги 
подлежат регистрации

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозам Gismeteo, 16 января по 
республике ожидаются пасмурная погода, 

небольшой снег с дождем. Температура 
воздуха от 1 градуса мороза до 6 градусов 

тепла.
102.80 106.10-0,63 -0,15

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая, 93,5%
Заход – 9:10

Восход – 19:34

Долгота дня: 9:24
Восход – 7:29
Заход – 16:53

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  
Высокотехнологично и точно: 
больницы Северной Осетии оснащены 
современным оборудованием

Электронный помощник
Модернизация оборудования – один из ключевых 
факторов создания качественной и комфортной 
среды в здравоохранении.
Подготовила Зарина КАБИСОВА

Только в 2024 году в респу-
блике были приобретены 32 
единицы медицинской техники. 
В их числе – и современный маг-
нитно-резонансный томограф в 
Республиканской клинической 
больнице столицы.

Он был установлен в про-
шлом году в рамках националь-
ного проекта «Здравоохране-
ние» по региональной програм-
ме «Борьба с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями». 

Новое оборудование помога-
ет как врачам, так и пациентам. 
С его помощью было проведено 
порядка 3200 исследований. На 

аппарате проводятся обследо-
вания пациентов по профилю 
«неврология» с подозрением 
на инсульт, а также при плани-
ровании оперативных вмеша-
тельств, для контроля эффек-
тивности проводимого лечения, 
отслеживания динамики из-
менений состояния больного. 
Специалисты выполняют как 
нативные исследования, так и 
с контрастным усилением. 

Пройти диагностику в РКБ 
пациенты могут не только в 
процессе лечения в больнице, 
но и по направлению из поли-
клиники.

ПРИЗНАНИЕ В Северной Осетии прошло чествование лучших журналистов

ЗА ВЕРНОСТЬ СЛОВУ 
В Национальном 
музее РСО–А прошло 
торжественное награждение 
победителей ежегодной 
премии Главы РСО–А за 
лучшую журналистскую 
работу в 2024 году.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Мероприятие состоялось в рамках Дня 
российской печати, который отмечается 
ежегодно 13 января. В этом году на кон-
курс были поданы 180 работ, из которых 
17 стали победителями. 

Сергей Меняйло поздравил предста-
вителей средств массовой информации 
и блогеров, отметив качественное ин-
формирование жителей республики о 
значимых событиях, активное участие в 
развитии региона, тесное взаимодействие 
журналистов с органами государственной 
власти. 

«От всей души хочу поздравить при-
частных к профессиональному празднику 
– всех, кто ищет новости и создает кон-
тент. Сегодня именно вы – та движущая 
сила, которая помогает нам, представи-
телям власти, делать нашу республику 
лучше и комфортнее для жизни. Поэтому 
примите искреннюю благодарность и при-
знательность за ваш нелегкий ежеднев-
ный труд, за честность, неравнодушие, 
желание приносить обществу пользу и 
помощь в решении больших и малых про-
блем, волнующих жителей нашей респу-
блики. Желаю вам и дальше оставаться 
на таком же высоком профессиональном 
уровне, – сказал он.

Премию Главы РСО–А за лучшую жур-
налистскую работу получили:

– в номинации «Честь и слава» –
Надежда Калагова (ГТРК «Алания»),
Зарема Джикаева (радио ГТРК «Ала-
ния»), Кристина Кайтукова (газета «Сло-
во»), Анна Кабисова (интернет-страница 
центра «Покров»);

– в номинации «Траектория будущего/
Фидан» – Ирина Кабулова (НТК «Осе-
тия-Ирыстон»), Лида Хадарцева (ГТРК 
«Алания»), Авксентий Дряев (газета 

«Слово»), Инга Мамедова (информаци-
онный портал Abon);

– в номинации «Тема года в России – Ве-
роника Доева (НТК «Осетия-Ирыстон»), 
Рита Баллаева (ГТРК «Алания»), Эльза 
Баскаева (газета «Северная Осетия»), 
Альбина Кочиева (информационный 
портал «15-й регион»);

– в номинации «Единение» – Алена Ко-
таева (журнал «Русское слово в Южной 
Осетии»);

– в номинации «Проба пера» – Залина 

Калманова (НТК «Осетия-Ирыстон»);
– в номинации «Патриот» – Дзерасса 

Калоева (НТК «Осетия-Ирыстон»);
– в номинации «Финансовая грамот-

ность» – Диана Лалиева (НТК «Осетия-
Ирыстон»);

– в номинации «Нет – коррупции!» – 
Заур Фарниев (Сапа-Медиа).

Редактор информационного сайта «15-
й регион» Альбина Кочиева победила с 
детским проектом «Взрослята». 

«Мне особенно приятно, что отметили 

детский проект «Взрослята», который 
родился в прошлом году. Вместе с юными 
участниками мы рассуждаем на  различ-
ные темы, порой это бывает с юмором, а 
иногда  – весьма серьезно, что заставляет 
задумываться не только детей, но и меня 
саму. Премию получил выпуск, посвя-
щенный Дню матери (номинация «Тема 
года – Год семьи».  В этом году планирую 
продолжить проект, сами дети его очень 
любят, что, несомненно, радует», – рас-
сказала Альбина. 

Она отметила, что это ее вторая пре-
мия. В первый раз была награждена в 
2019 году за лучшую журналистскую 
работу.

Также в этот день ряд мастеров пера 
были удостоены благодарственных писем 
Главы РСО–А. 

В конце мероприятия Сергей Меняйло 
пообщался с представителями медиасо-
общества и ответил на вопросы журнали-
стов и блогеров.

♦  ГОСПОШЛИНЫ. С 1 января увеличились 
размеры госпошлины при обращении в органы 
ЗАГС. Теперь за регистрацию расторжения 
брака необходимо оплатить госпошлину в 
размере 5 тыс руб. За внесение изменений в 
запись акта гражданского состояния – 700 руб; 
за перемену фамилии, имени или отчества – 5 
тыс руб; за выдачу дубликата свидетельства о 
рождении, брака, смерти – 500 руб; за выдачу 
справки о рождении, брака, смерти – 350 руб.

♦  МЕДИЦИНА. В Правобережной цен-
тральной больнице с августа прошлого года 
действует отделение реабилитации. Здесь 
комплексно восстанавливают здоровье после 
различных заболеваний, травм или хирургиче-
ского вмешательства. Опытные специалисты 
применяют современные методы физиотера-
пии, программы ЛФК, лечебную физкультуру, 
иглорефлексотерапию.

♦  НА СВЯЗИ. В Горной  Санибе и Махческе 
запустили базовые станции связи. Теперь у 
местных жителей появился  качественный мо-
бильный интернет, что расширит возможности 
для учебы и личного общения по мобильной 
связи. Современная телеком-структура была 
создана с помощью «Ростелекома» в рамках 
программы «Устранение цифрового неравен-
ства». Благодаря этому нацпроекту к каче-
ственной связи подключены жители Нижнего 
Ларса, Кобана, Дзинаги, поселка Тельман.  

♦  ЖИЛЬЕ – СИРОТАМ. В 2025-м для  де-
тей-сирот  приобретут 40 квартир.  В этом 
году планируются приобретение 26 жилых 
помещений для детей-сирот и выделение 14 
сертификатов на жилье. Всего в республике 
право на приобретение жилья имеют 1 158 
детей-сирот.

♦  ПАМЯТИ УЧЕНОГО. В средней школе се-
ления Хазнидон состоялась лекция, посвящен-
ная 122-летию выдающегося ученого-физика 
Игоря Курчатова. Она состоялась в рамках 
реализации проекта «Курчатовские классы» 
и при сотрудничестве с НИЦ «Курчатовский 
институт» во всех школах Северной Осетии 
с  2023 года. По поручению Сергея Меняйло 
открыты 14 курчатовских классов, где дети 
углубленно изучают физику и биологию. 

Пульс республикиПульс республики

ВОПРОС ДНЯ

Удовлетворяет ли вас оснащенность современным 
медицинским оборудованием в лечебных учреждениях?

Валентина ПАРФЕНТЬЕВА, ветеран труда, г. Ардон: 
– Я не думаю, что обычный человек может знать, 

как должно быть оснащено современное медицинское 
оборудование. Как говорится, довольствуемся тем, что 
имеем. Но есть позитивные перемены, которые значи-
тельно повысили качество медицинского обслуживания 
населения. Больше года назад в нашей районной больнице 
начал функционировать корпус магнитно-резонансной 
томографии, теперь людям не надо ехать во Владикавказ 
или Нальчик, чтобы пройти обследование на таком высо-
котехнологичном оборудовании. Есть в нашей больнице и 
возможность пройти компьютерную томографию. Сравни-
тельно недавно в районном здравоохранении появилась 
телемедицина, благодаря которой больной может полу-
чить высококвалифицированную помощь.

Диана КАБИСОВА, психиатр:
– Вместе с научно-техническим прогрессом развива-

ется и медицина. Разработчики и ученые создают новые 
медицинские технологии, разрабатываются новые мето-
дики лечения заболеваний, совершенствуются навыки... 
С каждым успешным шагом в этом направлении врачи 
получают возможность раньше проводить диагностику 
и лечение, что помогает профилактировать возможные 
осложнения и улучшать жизнь пациентов. И модернизация 
медоборудования играет в этом вопросе немаловажную 
роль. В медучреждения нашей республики каждый год 
поступает новое или же обновляется старое оборудова-
ние. И меня как врача это просто не может не радовать. 
Ведь это содействует росту доверенности исследований 
и качества медицинских услуг.

Аркадий ПЛИЕВ, г. Владикавказ:
– Признаться честно, не совсем доволен. Да, обо-

рудование поступает, медицинская помощь становится 
доступной и качественной – это хорошо. Однако есть НО: 
у нас просто не хватает или же вообще нет специалистов 
по их обслуживанию. К примеру, совсем недавно в одной 
городской поликлинике сломался томограф. И более 
месяца пациенты были вынуждены ждать специалиста 
из Москвы, чтобы исправить поломку.

Земфира КАНУКОВА, терапевт:
– Современное оборудование в какой-то мере в наших 

лечебных учреждениях присутствует. Но я бы отметила 
низкую загруженность такого оборудования и его простои.

Главная причина – нехватка компетентных специ-
алистов. Во-вторых, оборудование требует ремонта, но 
нет запасных частей. В-третьих, не хватает расходных 
материалов.

Понятно, что из-за простоя оборудования врачи вы-
нуждены направлять пациентов в другие медицинские 
организации, как в государственные, так и в частные.

Мадина ЦИБИРОВА, жительница г. Владикавказа:
– Мы всей семьей посещаем частную клинику. Очень 

довольны уровнем обслуживания, конечно, все платное, 
но  меня и членов моей семьи устраивают и отсутствие 
очередей, и точность диагностики. Оборудование 
здесь есть для любого тщательного обследования. С 
помощью  прекрасного современного оснащения  мне 
и моим близким не раз  здесь ставили  верный диагноз, 
а это необходимое условие успешного лечения. Как я 
слышала, оборудование здесь – экспертного класса, 
лучшая установка КТ в республике, есть  КТ сердца. 
Когда только благодаря КТ сердца одной знакомой 
помогли подобрать нужную схему лечения, с помощью 
других методов диагностики установить проблему не  
получалось. В нашей клинике нам поставили диагноз за-
купорки желчевыводящего протока с помощью КТ, тогда 
как  УЗИ-исследование в других медицинских центрах  
этот камень не показало, и сложная операция прошла, 
слава Богу, успешно. Большое спасибо дирекции кли-
ники за созданные условия для эффективного лечения!

Валентин ИКАЕВ, хирург с 37-летним стажем:
– Роботизированные хирургические системы, ультра-

звуковые скальпели, эндоскопическая техника позво-
ляют врачам проводить сложнейшие операции мало-
инвазивным способом, сокращая время вмешательства, 
кровопотери и риски для пациента. 

Однако в некоторых медицинских учреждениях до сих 
пор используется устаревшее оборудование, не позво-
ляющее выполнять современные высокотехнологичные 
операции. Это ограничивает возможности врачей и вы-
нуждает направлять пациентов в специализированные 
центры, что увеличивает сроки ожидания и финансовые 
затраты. Так, современные томографы способны про-
водить исследование всего тела за 15–20 минут, в то 
время как на аналогичную процедуру с использованием 
устаревших аппаратов может уходить до часа. 

Увеличение длительности процедур и операций нега-
тивно сказывается на пациентах, вынужденных подолгу 
ожидать своей очереди, что приводит к перегрузке рабо-
ты медицинского персонала и снижению эффективности 
деятельности всего лечебного учреждения. 

Устаревшее диагностическое оборудование зачастую 
не обладает необходимой точностью и чувствительно-
стью, что затрудняет постановку правильного диагноза.

Марина БОРАДЗОВА,  заведующая  женской кон-
сультацией  № 1 г. Владикавказа:

– Наша женская консультация обслуживает  большой 
участок – от селений Чми,  Эзми,  Ларс,  Балта и т.д.  до 
ул. Красногвардейской и Московской, от ул. Коцоева 
до Московского шоссе. К нам прикреплены порядка 49 
тыс. женщин. Ежегодно обследуем до 40% прикреплен-
ного населения. Хочу отдельно отметить возможности 
обследования здоровья женщин. С 2024 года внедрен 
новый вид диспансеризации, позволяющий оценивать 
репродуктивное здоровье женщины, своевременно 
выявлять и пролечивать гинекологическую патологию, 
что благоприятно повлияет на планирование беремен-
ности. Все необходимые диагностические и лаборатор-
ные методы исследования, входящие в утвержденные 
стандарты оказания медицинской помощи, наши паци-
енты получают в условиях поликлиники в полном объ-
еме. Наша лаборатория оснащена новым, современным 
оборудованием, перечень исследований настолько ши-
рок, что позволяет нам обследовать пациента в полном 
объеме. Диагностические методы исследования вклю-
чают в себя УЗ-диагностику, эндоскопические методы, 
КТ-исследование, функциональную диагностику. За 
последние два года наше учреждение получило новое 
медицинское оборудование, отвечающее современным 
требованиям, что облегчает методы диагностики и вы-
явления патологии.

При выявлении сложных клинических случаев на-
лажено проведение телемедицинских консультаций с 
ведущими клиниками страны. Также всех пациентов, 
нуждающихся в высокотехнологичной медицинской 
помощи, своевременно направляем в ведущие про-
фильные отделения РФ.

Пользуясь случаем, хочу пригласить всех наших  
женщин на проведение плановой диспансеризации.

Злата ФИДАРОВА, пенсионерка:
–  Нам приходится часто обращаться за медицинской 

помощью в поликлинику с мужем, который является 
инвалидом-колясочником. Часто приходится ждать 
своей очереди на КТ и МРТ или платить частным обра-
зом.  Сейчас много частных  клиник, где можно все сде-
лать за один день, но платно. Я совсем не против, эти 
услуги  недоступны многим из-за небольших пенсий.  
Выручает нас то, что у многих поликлиник заключены 
договоры с частниками о бесплатном обслуживании, 
но там тоже только определенное число пациентов 
могут пройти.
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В ПАРТИЯХ  
Ключевые 
приоритеты 
«Единой России» 
в весеннюю 
сессию касаются 
поддержки 
участников СВО

Ïî ïîðó÷åíèþ
ïðåçèäåíòà
Владимир ПУТИН 
поручил партии 
уделять особое 
внимание этой теме.

Пресс-служба СОРО
партии «Единая Россия»

Приоритеты законодатель-
ной работы отражены в на-
родной программе «Единой 
России», изменения в которую 
внесли на съезде в декабре 
2024 года, отметил секретарь 
генсовета партии Владимир 
Якушев. «Ключевые допол-
нения касаются поддержки 
участников специальной воен-
ной операции, что имеет осо-
бое значение в объявленный 
президентом Год защитника 
Отечества», – напомнил он.

В первую очередь сейчас 
стоит задача расширить пра-
вовые основания для получе-
ния статуса ветерана боевых 
действий и распространить 
его на тех, кто сражается с 
врагом в Курской области. 
«Этот правовой пробел пар-
тия устранит на ближайших 
заседаниях Госдумы. Идет 
работа над расширением со-
циальных гарантий для бой-
цов и их семей. В частности, 
в вопросах продления срока 
принятия наследства и уста-
новления военных пенсий для 
военнослужащих воинских 
формирований ДНР и ЛНР. 
Планируется также принять 
наш законопроект, устанав-
ливающий отпуск до 35 кален-
дарных дней для членов семьи 
раненого участника СВО», 
– сказал Владимир Якушев.

Помимо этого на съезде 
партии президент поставил 
задачу по укреплению суве-
ренитета страны, ее экономи-
ческому и технологическому 
развитию. В числе приорите-
тов фракции партии – борь-
ба с цифровым и финансо-
вым мошенничеством. В том 
числе, в ближайшее время в 
Госдуме рассмотрят законо-
проект, предусматривающий 
ввод «периода охлаждения» 
при выдаче необеспеченных 
потребительских кредитов 
на большие суммы, обязыва-
ющий кредитные организации 
и бюро кредитных историй 
обмениваться актуальной ин-
формацией по поступившим от 
клиентов заявкам на кредиты 
в режиме реального времени.

В сфере молодежной по-
литики партия планирует 
внести законопроект, посвя-
щенный профилактике трав-
ли подростков, в том числе 
в социальных сетях, школах, 
Интернете. И ввести меры 
ответственности для тех, кто 
этим занимается.

«Единая Россия» обеспечит 
продление маткапитала – со-
ответствующий законопроект 
уже принят в первом чтении. 
Программа господдержки се-
мей с детьми по поручению 
президента будет действо-
вать до 2030 года. Маткапитал 
ежегодно индексируется на 
величину фактической инфля-
ции, сейчас на двоих детей он 
составляет 900 тысяч рублей.

Также партия раз работала 
документы, касающиеся защи-
ты малого и среднего бизнеса, 
борьбы, в том числе, с ино-
странным вмешательством и 
иноагентами. Работа над ними 
также будет идти в весеннюю 
сессию.

МНЕНИЕ  Правительственную новость 
о запрете майнинга в ряде регионов 
страны и, в том числе,  в нашей Северной 
Осетии, признаюсь, я узнал с радостью 

Кому он нужен,
этот майнинг?

В позапрошлом веке в Техасе была очень 
популярной песня, текст которой говорит сам 
за себя:
«Если людям денежки нужны,
Ставки делают они на лошадей.
Лошади достаточно умны –
Денежки не ставят на людей!»
Сергей ЧЕДЖЕМОВ, 
профессор кафедры органов власти
и публичного права СКГМИ (ГТУ)

Поставлена правовая точка в решении довольно двусмысленно-
го положения дел, которое сложилось после того как с 1 ноября, 
когда майнинг в РФ был легализован при условии предоставления 
в федеральную налоговую службу (ФНС) сведений о полученных 
активах и адресов криптокошельков.

Это вызвало неоднозначную реакцию и, в общем, справедливые 
опасения большинства граждан нашей страны. Примечательно, 
что одними из первых на это обратили внимание Глава РСО–А С. 
И. Меняйло и наши законодатели во главе со спикером, профессо-
ром-эконо-
мистом Т. Р. 
Тускаевым.

Результа-
том  стало 
то, что по-
становлени-
ем Прави-
тельства РФ 
с 1 января 
2 0 2 5  г о д а 
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з а п р е щ е н 
майнинг в Дагестане, Ингушетии, Кабардино-Балкарии, Карача-
ево-Черкесии, Северной Осетии, Чечне, Донецкой и Луганской 
народных республиках, а также в Запорожской и Херсонской об-
ластях. На некоторых территориях Иркутской области, Бурятии и 
Забайкальского края ограничение на майнинг будет действитель-
но в периоды пика потребления.

В недавнем «перестроечном» прошлом во главу угла вос-
питательной системы ставились цели создания общества по-
требителей, в котором культивировались всякие сомнительные 
начинания, к ним относится и майнинг.

Причины многих современных проблем коренятся в прошлом, 
как в недавнем, так и в отдаленном, особое научное и практиче-
ское значение имеет изучение культурного кода россиян, который 
складывался благодаря правительственной политике и вековой 
народной мудрости. 

Необходимо развивать человеческое в человеке, не дать ему 
заглохнуть в хитросплетении биологических инстинктов и пороков 
человеческого характера, а для этого необходимо осуществлять 
воспитание молодежи на основе традиционных национально-
культурных и нравственных ценностей, патриотизма... Отрадно, 
что состоялась приятная новогодняя правовая инновация. 

ПРИЗНАНИЕ  За заслуги и большой 
вклад в развитие литературы

Мастер слова

Председатель Союза писателей РСО–А Борис 
ХОЗИЕВ – один из ярких представителей 
современной творческой интеллигенции 
республики, чье имя известно далеко за ее 
пределами. 

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Ученый, педагог, журналист, строгий и объективный критик, 
он много лет отдает бескорыстному служению гуманитарным 
наукам, внося огромный вклад в изучение, сохранение и раз-
витие осетинской литературы. Из-под его пера вышло множе-
ство монографий и статей, очерков, посвященных состоянию 
национальной литературы. Его публицистические материалы 
печатались в ведущих федеральных и региональных СМИ: это 
«Литературная газета», «Научная жизнь Кавказа» и др. И сей-
час его профессиональная деятельность направлена на поиск 
и сохранение духовных ценностей и истоков нашего народа. 
Активно задействован в этой работе и возглавляемый  им  Союз 
писателей РСО–А. 

На состоявшейся недавно встрече Борис Ражденович по-
делился своими творческими планами. Вскоре увидит свет его 
статья «И нет осетинских пьес» («Æмæ дам, ирон пьесæтæ 
нæй»). В ходе работы над ней он провел исследование, благо-
даря которому были найдены 392 осетинские пьесы, в помощь 
режиссерам театров республики и народным коллективам, 
педагогам и библиотекам. 

За свою многолетнюю профессиональную деятельность 
Борис Ражденович  удостоен высших наград и почетных зва-
ний.  Недавно к ним добавилась Золотая Пушкинская медаль, 
учрежденная Союзом писателей РФ, которую он получил из рук 
заместителя председателя союза Валерия Латынина.  

Коллектив «СО» поздравляет Бориса Ражденовича Хозиева 
с заслуженной наградой  за плодотворную литературную дея-
тельность и желает ему новых творческих свершений, успехов 
в деле возрождения интереса читателей к национальной ли-
тературе! 

ЭКОНОМИКА  Предприятию «Спецмаш» – более 30 лет

ЖИВОПИСЬ С НАЧИНКОЙ. ЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ
Коммерческий директор ООО «Спецмаш», выпускник 
СКГМИ Сергей ЛАПИНСКИЙ хорошо известен в 
предпринимательских кругах. Он – активный 
участник бизнес-встреч, экономических форумов, 
региональных и российских выставок. Пленочные 
обогреватели на основе металлической ленты, 
которые выпускает его предприятие, удобны, 
функциональны и радуют глаз своей эстетикой. 
Но, как оказалось, Сергей – не только инженер с 
высшим техническим образованием, но еще и самый 
настоящий сказочник. Ведь кому могло прийти в 
голову выпустить инструкцию к применению своих 
изделий в виде волшебной истории, героями которой 
стали домовой Пафнутий и Кот! 

Тамара БУНТУРИ

Почему «Спецмаш»? Истоки надо 
искать в советской эпохе. В то вре-
мя это был цех спецмашинострое-
ния завода «Бином», где работали 
организаторы предприятия. Со-
гласно официальным документам 
оно «родилось» в 1992 году, а фак-
тически – 19 августа 1991 года. «В 
этот день был путч, а почему мы от-
мечаем день рождения в эту дату, 
сразу и не вспомню. То ли было 
принято решение о создании, то ли 
подали документы на оформление. 
Несмотря на тяжелое время, ниче-
го не боялись. Казалось, что все по 
плечу, все можем», – рассказыва-
ет Сергей. Еще один интересный 
факт: предприятие в течение 25 
лет скиталось по разным адресам, 
арендуя помещения, и наконец-то 
не так давно вернулось на род-
ную территорию, выкупив старое, 
заброшенное здание пожарного 
подразделения завода «Бином», 
тем самым соединив юридический 
адрес с фактическим.

Но тогда, в 1991 году, эйфория 
от предстоявшего светлого буду-
щего быстро улетучилась. Хотели 
заниматься металлообработкой, 
что было привычно, все были ин-
женерами. Впрочем, знания и на-
выки пригодились в дальнейшем 
– половина оборудования нынеш-
него предприятия разработана 
самостоятельно, как и уникальная 
технология, которую удалось за-
патентовать. Но проблем возник-
ло много. Рынок диктовал свои 
условия. И, казалось бы, нужная 
вещь – малогабаритный аппарат 
точечной сварки, который стал 
выпускать «Спецмаш», спросом не 
пользовался. Балом правили клет-
чатые сумки со шмотками. Сергей 
говорит, что пытался сам прода-
вать продукцию на «Привозе», но… 
коллектив распался. Тем не менее 
выжить все же удалось. Прежде 
всего благодаря тому что старший 
брат моего собеседника Григорий 
Лапинский разработал концепцию 
обогревателей. Стали пробовать 
сборку в подвале, на коленках. От 
безысходности. И не ошиблись. 
Расчет был прост: несмотря на вре-
мена, человеку надо есть, спать, 
ему нужно тепло. «Первую партию 
обогревателей – 20 штук – я де-
лал в течение месяца, – говорит 
Сергей. – И вдруг их неожиданно 
купили. Можете представить нашу 
радость!» 

 Работа пошла. Увеличивался 
штат, менялась аренда. Но рынок 
не поддавался: никто не верил, 
что «эта штука» может греть. Да 
и продавать не умели, повторюсь, 
учились-то на технарей. «Пришел 
я в наш ЦУМ, в отдел электро-
товаров. Мне сказали, что вещь 
какая-то непонятная, невнятная, 
ну оставь на реализацию штук 
пять. Оставил, приехал на работу, 
раздал своим сотрудникам деньги 
и попросил выкупить обогреватели 
в течение двух дней. Через два 

дня получил из ЦУМа первый за-
каз. Потом наши изделия попали в 
сеть уникальных новинок в Москве. 
Обогреватели из Осетии возили 
коммивояжеры по всей России, 
помните, такие продавцы ходили с 
огромными сумками по организа-
циям и ведомствам? Постепенно 
спрос нарастал, достойной конку-
ренции практически не было».

Сейчас ООО «Спецмаш» произ-
водит эффективные, супертонкие 
обогреватели – незаменимую вещь 
для быстрого комфорта в локаль-

ной зоне, а также запустило новин-
ку – картины на холсте, которые 
тоже греют. В прямом смысле этого 
слова. Принт любой – пейзажи, 
портреты, натюрморты… Полный 
цикл изготовления обогревателя 
составляет 3–4 недели. Достаточно 
долго. И сотрудники сразу после 
праздников приступили к партии 
на февраль. Процесс усовершен-
ствования идет постоянно. Пленка 
очень тонкая, рука это ощущает. 
Меняется и атрибутика, вместо де-
рева – пластик. Изобразить можно 
все, что душе угодно. Абсолют-
ный хит на заказ – портрет, а топ 
продаж – просто прозрачный, без 
рисунка. Если говорить об изобра-
жении, то побеждает графика по 
мотивам достопримечательностей 
Санкт- Петербурга. Хотя много 

вариантов домашнего тепла и уюта 
предлагает и ИИ – разработчики 
вовсю ими пользуются. 

Конечно, нас интересовала и 
практическая сторона вопроса. 
Сейчас основная площадка для 
продаж – маркетплейсы. Они – 
основные заказчики. «На склад 
стараемся не работать, поэтому 

говорить об объемах сложно. В 
прошлом декабре мы выпустили 
порядка 2 тысяч штук. Но можем 
выпускать гораздо больше, до 4 
тысяч. Есть станки, есть специали-
сты. Если будет потребность до 10 
тысяч, готовы расширяться». 

Пленка, как оказалось, заку-
пается за рубежом. А раньше ее 
изготавливали во Владимирской 
области – завод закрылся ввиду 
нерентабельности. Вот такое им-
портозамещение в кавычках. 

К сожалению, нынешняя обста-
новка повлияла и на предприятие: 
в 2022 году его продукция попала 
под санкции со всеми вытекаю-
щими последствиями. А первый 
контракт был заключен в Сеуле. 
Впрочем, география впечатляла: 
помимо Южной Кореи были Чили, 

Испания, Франция, Сербия, Тур-
ция, Литва… Любили за рубежом 
греться под изящными предметами 
интерьера. Сейчас, увы... 

Но зато в 2023 году появилась 
книжка «Паф и Кот» – руководство 
к эксплуатации с нестандартным 
подходом. Паф и Кот – это «жиль-
цы» предприятия: Кот пользует-
ся успехом на пленке, а домовой 
Пафнутий охраняет мир и лад в 
доме. Сергей любит животных: его 
рыжий кокер-спаниель Торик, «по-
теряшка», привезенная друзьями, 
всегда вместе с ним на работе. Есть 
и книжка с таким же названием: 
«Потеряшка». Автор – все тот же 
Сергей Лапинский.

Все увиденное на предприятии 
определенно радовало: теплая во 
всех отношениях продукция, кол-
лектив, который за годы работы 
стал семьей, приятная обстанов-
ка с заботой о сотрудниках... Но 
бизнес – вещь суровая. Во многом 
– на сопротивление. Конечно, речь 
шла и о проблемах не столько кон-
кретного производства, сколько 
глобальных. «Я не могу сказать, что 
предприятие успешное. Хотелось 
бы, чтобы мои сотрудники полу-
чали более высокую заработную 
плату, тем более на фоне постоян-
ного роста цен. Но мы все время 
находимся в «вилке»: с одной сто-
роны, повышается стоимость всех 
комплектующих, с другой – если мы 
тоже будем это делать, то товар 
могут просто не покупать». Что 
касается глобальных проблем, то я 
попросила собеседника, человека 
с большим опытом в сфере пред-
принимательства, сформулировать 
те, на которые особенно нужно об-
ратить внимание. 

«Во-первых, нужно прекратить 
любые изменения, ведущие к ухуд-
шению, в любом законодательстве: 
налоговом, административном… 
Невозможно все время приспоса-
бливаться, менять систему учета… 
На это тратится масса времени. 
Ошибочно думать, что изменения 
носят локальный характер: прямо 
либо косвенно они касаются всех. 

Во-вторых, нужно пересмотреть 
цены на сырье, энергоносители, 
материал внутри страны, которые 
не уступают международным. 

В-третьих, вернуть из частной 
собственности энергоресурсы. 
Они должны принадлежать госу-
дарству». 

Отдельная тема – монополия 
маркетплейсов, которая сковала 
российский рынок и, по сути, ниве-
лировала возможность заключения 
договоров на поставки продукции, 
в том числе и на выставках. «Мар-
кетплейсы считаю большим злом, 
но оно стало неизбежным», – за-
ключил Сергей. Когда я попросила 
закончить наш разговор на мажор-
ной ноте, добавил: «Мы все равно 
выживем. Вопреки, несмотря на и 
назло. Пережили экономические 
кризисы, ковид… Горжусь тем, что 
наш коллектив все понимает, и я 
стараюсь относиться к нему так 
же. Вот он, оптимизм». 

Остается только добавить: ма-
лое и среднее предприниматель-
ство живет и работает. Старается 
на волне политической и экономи-
ческой турбулентности удержаться 
на плаву. Более того, развиваться, 
внедрять новые технологии. Радо-
вать потребителей содержанием 
и ценами. Это люди с особым ха-
рактером, привыкшие брать ответ-
ственность за себя и своих сотруд-
ников. Это основа экономики, люди 
дела, не бумаг, не разговоров, а 
именно дела, которое можно пощу-
пать и которое приносит реальную 
пользу и доходы в бюджет. 

 ИТОГИ  Декабрь международный

ГОСТЕПРИИМНАЯ ОСЕТИЯ
В наступившем году мы все еще подводим итоги года минувшего, а он был богат, в том числе, и на 
международные события. Обзор мероприятий, завершивших ушедший год, подготовлен редакцией «СО» 
при поддержке Представительства МИДа РФ во Владикавказе.

1–4 декабря в рамках празднования 250-летия 
присоединения Осетии к России и 100-летия об-
разования СОАССР в республике прошел между-
народный форум наших соотечественников. На 
свою историческую родину приехали около 120 
представителей осетинских землячеств из 44 
регионов страны и других государств, включая 
западноевропейские.

Участники форума обсудили вопросы сохране-
ния и продвижения на международной арене тра-
диционных ценностей осетинского и многих других 
народов, их историческое наследие и память, роль 
СМИ в распространении этой и иной объективной 
информации. Участники отметили, что все это – 
направления внешней политики нашей страны и 
народной дипломатии.

Состоявшийся форум как раз и стал ярким во-
площением всего перечисленного, а Осетию его 
участники признали «регионом, открытым для 
сотрудничества и обмена опытом». Именно так 
назывался итоговый круглый стол форума.

5 декабря в о Владикавказе прошла X между-
народная экономическая конференция «Южные 
ворота России»-2024. Ее организовали центр 
поддержки экспорта и торгово-промышленная 
палата республики. В конференции приняли уча-
стие делегации регионов России, Южной Осетии, 

Армении и Турции. По видеосвязи к ним присо-
единились представители бизнес-сообщества 
Гродненской области Белоруссии. Обсуждались 
вопросы развития международных перевозок, 
торговли и туризма.

В тот же день в столице Монголии Улан-Баторе 
состоялось открытие памятника дважды Герою 
Советского Союза, Герою Монгольской Народной 
Республики генералу армии И.А. Плиеву. Бюст 
установлен в одной из школ, носящей имя про-
славленного военачальника.

Посол нашей страны в Монголии А.Н. Евсиков 
поблагодарил всех причастных к увековечению 
памяти героя. В их числе – автор памятника Ар-
сен Дзбоев и президент фонда культуры им. А. 
Джанаева Заур Джанаев.

13–18 декабря с ознакомительным визитом в 
Северной Осетии находилась делегация делового 
сообщества, образовательной и культурной сфер 
ряда провинций Китая. Возглавлял ее профессор 
Чжэнчжоуского университета, мастер восточных 
единоборств Сунь Ву. Сопровождал делегацию 
руководитель организации «Мировое экономиче-
ское лобби» Шарбель Надер (Ливан). 

Глава республики Сергей Меняйло обсудил 
с членами делегации перспективы возможного 
сотрудничества. Гостям показали достопримеча-

тельности Северной Осетии, рассказали о ее ту-
ристско-рекреационном потенциале, ознакомили 
с культурой, традициями и обычаями осетинского 
народа. 

Члены делегации возложили цветы к установ-
ленному во Владикавказе обелиску в честь китай-
ских воинов-добровольцев, павших за установле-
ние советской власти в Северной Осетии. Также 
гостей пригласили на открытие межрегиональных 
соревнований по тхэквондо «Снежный барс».

17 декабря во Владикавказе побывала биз-
нес-миссия Абхазии, организованная республи-
канским центром поддержки экспорта. Предпри-
нимателей из братской республики интересовали 
производимые у нас продукты питания, хозтова-
ры, мебель, корма для скота и рыбы.

20 декабря делегация СКГМИ посетила Цхин-
вал для расширения сотрудничества с Юго-Осе-
тинским госуниверситетом, в том числе для обме-
на студентами, преподавателями и совместной 
работы над проектами.

27 декабря в Москве глава республики Сергей 
Меняйло вручил Чрезвычайному и Полномочному 
Послу Республики Южная Осетия в РФ Знауру 
Гассиеву медаль «Во Славу Осетии» за много-
летнюю плодотворную деятельность и заслуги 
перед нашей республикой.



ИЗ БЛОКНОТА ВОЕНКОРА  Журналистика – больше чем профессия

НА ЛИНИИ ОГНЯ
Геннадий АЛЕХИН,
полковник запаса, военный журналист

Áåëãîðîä: æèçíü íà ïàóçå 
В городе уже вторую неделю периодически 

звучит сирена о ракетной опасности, дубли-
руется по всем соцсетям, телевизионные про-
граммы прерываются сообщениями о том, как 
жителям необходимо спуститься в подвалы, 
укрытия, не подходить близко к окнам или по 
возможности находиться в местах с несущими 
стенами. Подобное происходит по нескольку 
раз в день. И если вначале многие горожане не 
могли поверить во все происходящее, то потом 
начали привыкать и пробовать выходить из 
укрытий на улицу.

– Раньше казалось, что вообще никуда не 
выйдешь, а тут уже люди начинают приспо-
сабливаться. Какая-то адаптация происходит 
со временем, – рассказывает Татьяна, моя 
знакомая из соседнего подъезда многоквар-

тирного дома в спальном районе Харгора. – Уже 
начинаешь под эти звуки и жить, и спать. Даже 
по звуку уже понятно: это прилет или наши ра-
ботают военные, это самолет или что-то еще. 

Тем не менее Татьяна вместе с ребенком 
решила уехать из Белгорода, когда обстрелы 
рядом с ее домом усилились.

– В Белгороде так сильно и часто прилетают 
снаряды, что приходилось сидеть (в укрытии) 
не пять минут, не один час. Поэтому многие 
многодетные семьи решили отправиться к 
родственникам и знакомым за город, – отвеча-
ют в унисон местные жители Харгоры и других 
районов города на вопросы приезжающих 
журналистов.

Следует отметить, что это не в первый раз, 
когда власти Белгородской области отправ-
ляют детей в другие регионы, но раньше речь 
шла о меньших цифрах. Так, прошлой весной 
и в начале лета на фоне постоянных «приле-
тов», например, в Воронеж временно вывезли 
900 детей из Шебекинского и Грайворонского 
округов.

Обстрелы региона (белгородское приграни-
чье и областной центр) значительно усилились 
весной с выборами президента и не прекра-
тились после них. В ночь на 12 марта (первый 
день досрочного голосования) обстановка 
резко обострилась. Противник предпринял 
массированный, комбинированный обстрел с 
применением не только ствольной артиллерии, 
кочующих минометов, но и РСЗО (реактивная 
система залпового огня), оперативно-такти-
ческий комплекс Точка-У, дроны-камикадзе 
и беспилотники самолетного типа. А ДРГ 
(диверсионно-разведывательные группы) на 
трех направлениях осуществляли попытки 
прорваться в населенные пункты Белгородчи-
ны. Фактически приграничье превратилось в 
линию боевого соприкосновения, а сам Белго-
род стал мишенью для вражеских реактивных 
боеприпасов.

Официальные сообщения в телеграм-канале 
главы региона Вячеслава Гладкова больше 
напоминали в эти дни настоящие фронтовые 
сводки. Жертвами прилетов сразу стали не-
сколько человек. В селе Никольском накануне 
снаряд попал в жилой дом, на месте погибла 
почти вся семья (мать, ее гражданский супруг, 
бабушка и сын-подросток). Из-под завалов 
спасли только маленькую девочку, она в ре-
анимации. В другом поселке погиб мужчина 
из-за дрона-камикадзе.

Раньше белгородцы относились к обстрелам 
более беспечно, признается горожанин Дми-
трий. Сейчас при громких звуках «уже все пря-
чутся». «Мы настолько этим пропитаны, что 
мы боимся, когда тихо. Потому что понимаем, 
что сейчас тихо, но, скорее всего, через пару 
дней будет очень громко», – описывает жизнь 
под обстрелами Алена. С начала конфликта 
она не разбирает собранные на всякий случай 
сумки с вещами. Кроме этого девушка теперь 
всегда берет с собой аптечку, которая стала 
«первой необходимостью каждого белгород-
ца». И так поступают абсолютное большинство 
жителей города.

В Белгороде из-за обстрелов временно 
закрывали школы и вузы, торговые центры. 
Люди стараются не выходить на улицу без 
лишней необходимости. «Людей на улицах 

мало, все сидят дома, боятся выходить. Сей-
час в городе настолько тихо, что из звуков 
слышна только канонада в приграничных 
районах. Враг обстреливает Шебекинский, 
Грайворонский, Краснояружский районы 
практически в круглосуточном режиме. Соз-
дается ощущение, что Белгород стоит на 
паузе, как и вообще вся жизнь», – рассказала 
Елена, которая внимательно старается от-
слеживать ситуацию.

А вот таксистов ничто не пугает – никуда не 
делись даже под угрозой «прилетов». Правда, 
цена поездки по городу теперь фиксированная 
– 500 рублей. Зато в соседний регион такса за 
проезд увеличилась в три раза.

«Боимся, страшно, но держимся. Только 
лишь и держимся надеждой, что примут меры, 
и все это закончится. Больше всего страшно 
за детей», – комментирует одна из жительниц.

Тем не менее в Белгороде все это время 
продолжались восстановительные работы на 
местах разрушений. Управы проводят поквар-
тирный обход и составляют первичные акты 
для скорейшего начала восстановительных 
работ. В первую очередь закрывают контур 
поврежденных объектов, чтобы вернуть в 
дома тепло.

Несмотря на обстрелы, Белгород не выгля-
дит слишком опустевшим и безлюдным – на 
улицах можно встретить и детей, и пожилых 
людей. Работают продуктовые магазины, ап-
теки, почти вся социальная инфраструктура. 
Правда, в пункте выдачи Wildberries, который 
на днях я посетил, рассказали, что и у них зна-
чительно просел поток посетителей: «Месяц 
назад в день приходило около 110 человек. 
Сегодня их не больше 50». Но все равно на-
ходятся люди, которые «идут за своими по-
купками под звуки сирен».

За последние полгода центр Белгорода 
серьезно изменился – теперь здесь каждые 
20–50 метров стоят укрытия из бетонных 
блоков. Одни как домики накрывают людей 
с головой, другие попроще, без крыши. По-
падаются и простые стенки из таких блоков – 
обычно они расположены возле домов, чтобы 
люди могли спрятаться в промежутке между 
бетоном и фасадом.

По городу развешаны большие красные та-
блички с надписью «Аптечка там» и стрелкой 
указателя – правда, не всегда понятно, где 
конкретно находится это «там». На жилых до-
мах – большие надписи «Укрытие», они ведут 
к подвалам.

Сводки о работе ПВО и отчеты белгород-
ского губернатора Вячеслава Гладкова из-за 
массовых атак ВСУ по Белгороду и области 
давно стали ежедневными. Ситуация на-
пряженная, обычная жизнь давно перестала 
быть спокойной. И даже в такой, мягко ска-
жем, взрывоопасной обстановке абсолютное 
большинство жителей региона не теряют оп-
тимизма и верят в нашу армию. Они считают, 

что план киевского режима запугать горожан 
своими обстрелами не сработал, а только объ-
единил российское общество. 

В канун новогодних и рождественских 
праздников жители Белгородчины вспомина-
ли и почтили память своих земляков, погибших 
30 декабря 2023 года при массированном 
обстреле центра города. Тогда погибли 25 мир-
ных горожан и свыше 100 получили ранения. 
Белгородцы, пожалуй, больше, чем кто-либо, 
знают цену человеческой жизни.

Ìîè «ãîðÿ÷èå òî÷êè»
Что-то подобное мне довелось испытать 

больше тридцати лет назад, на Северном 
Кавказе, в чудесном и гостеприимном городе 
Владикавказе. Так получилось, что в силу 
профессиональных обязанностей и по долгу 
воинской службы, будучи журналистом в по-
гонах, я оказался в эпицентре событий, кото-
рые в журналистской среде стали именовать 
«горячими точками».

Во Владикавказе мне довелось задержаться 
дважды. Первый раз в 1992 году, во время ин-
гушско-осетинского конфликта. Мы, военные 
журналисты газеты «Военный вестник Юга 
России», были прикомандированы к пресс-
центру в зоне чрезвычайного положения. Вы-
пускали «Вестник временной администрации». 

Лихое время, но интересное! Разобраться в 
тончайших хитросплетениях, характерных 
для Северного Кавказа, в одночасье превра-
тившегося в пороховую бочку, нам помогали 
опытные журналисты, причем по обе стороны 
конфликта. Маститый, авторитетный газетчик 
Рубен Епремович Манукян. Много лет про-

работал в газете «Северная Осетия». Спо-
койный, уравновешенный, с чувством юмора. 
Представляю себе, сколько он натерпелся 
от нас, молодых и бесшабашных. Но вида не 
подавал! Только слегка вздыхал, когда за-
держивался очередной выпуск «Вестника». 
Епремович считался по штату ответственным 
секретарем, но основной груз тащил на себе. 
Никто не снимал с него ответственности за 

основную работу в своей газете. Материалы 
готовились зачастую «с колес». Но при этом 
Манукян успевал подчистить, подправить, 
выловить «блох» и убрать откровенные ляпы.

– Запомни, Геннадий! Если восток – дело 
тонкое, то Кавказ – сверхтонкое, – любил по-
вторять аксакал региональной журналистики. 

Второй раз я оказался во Владикавказе 
два года спустя. Запускали фронтовую (ар-
мейскую) газету «Защитник России». И снова 
коллеги из Владикавказа подставили плечо. 
Помогли с логотипом, в изготовлении кли-
ше, предоставили свою фотолабораторию. 
Добрые отношения установились с главным 
редактором республиканской газеты Ольгой 
Александровной Вышловой. По старой 
дружбе обращался за советом к Манукяну. 
«Северная Осетия» первой напечатала боль-
шой материал о «воюющей» газете группи-
ровки. «Красная звезда» же ограничилась 
маленькой заметкой в хронике новостей.

Подружился с Олегом Цаголовым. Он воз-
главлял газету «Эхо», весьма популярную в 
республике. Его дельные советы пригодились 
мне в работе. Тесно общался с Володей Гут-
новым (собкором РИА Новости), Лорисом 
Гукасяном, Лешей Казаковым, Бэллой 
Дзугаевой, Володей Щенниковым, Фатимой 
Хабаловой. Каждый из них по-своему оставил 
добрую память и очень теплые воспоминания. 
А Ирина Алексеевна Таболова вообще стала 
для меня путеводной звездой в профессии.

Óðîêè Òàáîëîâîé
Мне не довелось быть штатным сотрудником 

информационного агентства «Иринформ», но 
в 1990-е годы военная служба крепко связала 
меня с этим уникальным в медийном про-
странстве Северного Кавказа коллективом. 
А главное, с его руководителем – человеком 
широкой души, истинным знатоком своего 
дела Ириной Таболовой. Познакомил нас 
зимой 1993 года легендарный Владимир 
Алексеевич Солодин. В то время Дед, как 
мы его называли, возглавлял пресс-центр в 
зоне ингушско-осетинского конфликта. Мне, 
корреспонденту окружной военной газеты, 
прикомандированному к пресс-центру, до-
велось узнать много нового. Например, как 
профессионально могут работать в экстре-
мальных условиях не только мужчины, но и 
представительницы слабого пола. 

Таболова постоянно выезжала в Южную 
Осетию в самый разгар войны. Ее правдивые 
телевизионные репортажи, сделанные под об-
стрелами, в условиях смертельной опасности, 
смотрела вся страна. Большая заслуга Ирины 
в том, что ей удалось донести до общественно-
сти достоверные материалы об освобождении 

мирных осетинских жителей, о зверствах гру-
зинских неофашистов и сожженных деревнях 
в Южной Осетии. Ей практически в одиночку 
удалось прорвать информационную блокаду 
Цхинвала. Факт неоспоримый, признанный 
даже грузинской стороной. 

С особой теплотой и признательностью 
вспоминаю уроки Таболовой. Благодаря ей 
узнал и секреты телевизионной кухни. Синхро-
ны, стендапы, подводки, как написать корот-
кий и лаконичный текст и т. д. и т. п. Казалось, 
зачем все это нужно мне, газетчику, редактору 
газеты? Но этот опыт оказался бесценным, 
когда пришлось возглавить пресс-центр Объе-
диненной группировки в Дагестане и Чечне. По 
сей день горжусь тем, что за три года тесного 
сотрудничества с Ириной Алексеевной, подго-
товил больше ста сюжетов для федеральных 
каналов ОРТ, НТВ и РТР. И фильм сняли (с ее 
помощью) о солдатах и офицерах 58-й армии 
«Моих друзей армейских лица».

По сути, небольшой коллектив, возглавляе-
мый И. Таболовой, был своего рода мобильным 
пресс-центром. Не раз вылетал со мной в рай-
он боевых действий оператор Олег Дубинин, 
мастерски монтировал отснятый материал 
видеоинженер Сергей Воробьев, настоящим 
боевым товарищем стал для меня бессменный 
водитель Виктор Левченко. 

Ирина Алексеевна воспитала плеяду бле-
стящих профессионалов своего дела. Первый 
набор студентов журфака Северо-Осетин-
ского университета «становился на крыло» 
на моих глазах. Тимур Кусов, Илья Костин, 
Тамара Таболова, Азамат Такаев. Эти име-
на хорошо известны не только в Осетии, но 
и далеко за ее пределами. Осмелюсь и себя 
причислить к птенцам из гнезда Таболовой.

На видном месте в моей белгородской квар-
тире висит большой кавказский рог ручной 
работы с дарственной надписью: «Верному 
и надежному другу и коллеге от коллектива 
“Иринформ”». Его осетинские друзья подарили 
в день моего отъезда к новому месту службы.
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«Сводки о работе ПВО и отчеты белгородского губернатора 
Вячеслава Гладкова из-за массовых атак ВСУ по Белгороду и 

области давно стали ежедневными. Ситуация напряженная, обычная 
жизнь давно перестала быть спокойной. И даже в такой, мягко скажем, 
взрывоопасной обстановке. абсолютное большинство жителей региона 
не теряют оптимизма и верят в нашу армию. Они считают, что план 
киевского режима запугать горожан своими обстрелами не сработал, а 
только объединил российское общество. 

«Во Владикавказе мне довелось задержаться дважды. Первый 
раз в 1992 году, во время ингушско-осетинского конфликта. Мы, 

военные журналисты газеты «Военный вестник Юга России», были 
прикомандированы к пресс-центру в зоне чрезвычайного положения. 
Выпускали «Вестник временной администрации». Лихое время, но 
интересное! Разобраться в тончайших хитросплетениях, характерных для 
Северного Кавказа, в одночасье превратившегося в пороховую бочку, 
нам помогали опытные журналисты, причем по обе стороны конфликта.
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ДОСЬЕ «СО»
Геннадий Тимофеевич Алехин – полковник запаса, 

ветеран боевых действий, военный журналист, писа-
тель, публицист.

Родился в 1959 году в г. Харькове. В настоящее время 
живет в Белгороде.

Окончил Львовское высшее военно-политическое 
училище по специальности «Журналистика». Работал в 
различных военных изданиях. В 1990-е годы принимал 
непосредственное участие в «горячих точках» на Север-
ном Кавказе. Возглавлял фронтовую газету «Защитник 
России», руководил пресс-центром Объединенной 
группировки федеральных войск на Северном Кавка-
зе. Автор нескольких книг, посвященных событиям во 
время чеченских кампаний, осуществил литературную 
запись трех книг генерала Г. Н. Трошева. В 2023 году в 
соавторстве с С. Бережным подготовил к изданию сборник «Донбасская дуга: спецоперация 
продолжается».

Лауреат премии им. А. В. Суворова (1919 г.), Национальной премии «Имперская культура» 
им. Э. Володина (2022 г.), премии «Прохоровское поле» (2023 г.) за книгу «Чеченский рубикон».

Специально для «СО» он подготовил материал по просьбе нашей редакции.

ИЗ АРХИВОВ

Юный красноармеец 
из Владикавказа 
брал Берлин
Потрясающая информация появилась летом 
1945 г. в газете «Социалистическая Осетия». 
В родной Владикавказ после Победы вернулся 
из Германии гвардии рядовой Владимир ЗЕНКИН. 

В 15 лет он стал ветераном 
Великой Отечественной, кото-
рую начал мальчишкой в 1942-м 
под Москвой, оказавшись в 
танковом батальоне. Бойцы 
приютили пацана, он стал вос-
питанником танкистов и дошел 
с ними до самого Берлина, воз-
мужав и выполняя отдельные 
задания.

Уже в Германии, в апреле 
1945-го, спас тяжело раненного 
командира батальона. Оказал 
тому первую медицинскую по-
мощь, после чего, добравшись 
под огнем противника до меди-
ков, сообщил о случившемся, 
и те своевременно вынесли 
комбата с поля боя.

За этот подвиг Владимир 
Константинович Зенкин был 
награжден главной солдатской наградой – медалью «За отвагу».

А вскоре за бои на подступах к Берлину и взятие столицы Гер-
мании всему личному составу батальона, в том числе и Зенкину, 
была объявлена благодарность товарища Сталина.

«Осетия – Квайса».

СОБЫТИЕ В Волгограде открыли бюст 
И. А. Плиева и назвали улицу его именем

В честь великого 
полководца
Геннадий КОШЕЛЕВ,
председатель правления Волгоградской городской 
общественной организации «Союз Калмыкия–Волгоград» 

В Волгограде состоялось важнейшее, на наш взгляд, обществен-
но-политическое событие. В Советском районе в микрорайоне 
«Родниковая долина» торжественно открыли бюст и улицу имени И. 
А. Плиева – дважды Героя Советского Союза и Героя Монгольской 
Народной Республики, почетного гражданина г. Калача-на-Дону. 
Это мероприятие, организованное Волгоградской региональной 
общественной организацией, важно для всех общественных наци-
ональных организаций Волгоградской области, самого Волгограда, 
всего Кавказа и бывшего Советского Союза. 

Со времен императрицы Елизаветы Петровны, когда Осетия 
добровольно вошла в состав Российской империи, зародились 
братские взаимоотношения и началась общая история осетинского 
и российского народов. 

Территория Волгоградской области с древнейших времен явля-
лась местом проживания представителей различных народов. По 
официальным данным, почти 90% жителей области составляют 
русские. В то же время наш регион остается одним из самых много-
национальных в Российской Федерации. В мире и согласии здесь 
живут представители более 130 народов и этнических групп. 

В области зарегистрировано более 40 национальных обще-
ственных объединений. Они различаются количеством членов, 
социальной активностью, направлениями деятельности. И в то же 
время, можно уверенно говорить о том, что всех их объединяет 
стремление аккумулировать вокруг себя своих земляков, сохранять 
свою национальную культуру, создавать на волгоградской земле 
достойные условия для их жизнедеятельности и, конечно же, со-
хранять традиционные  мир и согласие между народами в регионе. 

Сохранение национального мира в области, воспитание уважи-
тельного отношения друг к другу, независимо от национальной 
принадлежности, является одной из приоритетных задач админи-
страции Волгоградской области. Этого можно достичь в том случае, 
если волгоградцы будут знать о традициях, обычаях, праздниках, 
особенностях взаимоотношений народов, представители которых 
проживают на данной территории. 

В работе национальных объединений есть общие задачи. Так, 
например, в последние 10 лет на Мамаевом кургане установлены 
памятные знаки участникам Сталинградской битвы – уроженцам 
разных регионов. Память о героях Сталинградской битвы едина. 

Сталинградская битва – одно из самых ожесточенных сражений 
в мировой истории. Она стала переломным моментом в Великой 
Отечественной войне. Плечом к плечу сражались на фронте пред-
ставители разных народов Советского Союза. Свой вклад в Вели-
кую Победу внесли и уроженцы Северной Осетии.За Сталинград 
сражались сотни тысяч человек, 5 тысяч из них – уроженцы Осетии. 
В память о них в 2017 году был установлен памятный знак. 

Инициатором увековечения имени легендарного военачальника 
стал Баймат Бедоев, председатель Волгоградской общественной 
региональной организации осетин «Алания». Патриотическая идея 
была поддержана председателем совета старейшин Арсеном 
Дауровым, который в 2004 году основал организацию осетин в 
Волгоградской области и был ее первым председателем.

Открытие бюста и улицы имени Иссы Александровича Плиева – 
знаковое событие. Это отмечали все выступавшие на торжествен-
ной церемонии. А вице-спикер городской думы Геннадий Кузнецов 
отметил, что Волгоград остается центром патриотического воспи-
тания, а установка памятника великому полководцу Иссе Плиеву 
на улице его имени – это напоминание молодому поколению о не-
обходимости знать историю и героев своей страны.

Отдельные слова благодарности выражаем   Маирбеку Кусаеву, 
помощнику Главы РСО–А и Казбеку Еналдиеву, заместителю ди-
ректора Института истории и археологии РСО–А, члену Обществен-
ной палаты РСО–А и координационного совета международного 
общественного движения «Высший совет осетин».

Валерий Герасимов, Геннадий Алехин, Александр Сладков, Геннадий Трошев.Валерий Герасимов, Геннадий Алехин, Александр Сладков, Геннадий Трошев.
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К 80-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ Ожесточенные бои на территории Северной Осетии с 31 октября по 31 декабря 1942 года завершились разгромом фашистских орд

ПРОЧНЫЙ ЗАСЛОН НА ПУТИ ВРАГА
Гитлеровцы были на голову разбиты Северной группой 
войск Закавказского фронта, особым полком НКВД, 
сформированным из командного, преподавательского 
и курсантского состава Орджоникидзевского 
пограничного училища и Внутренних войск НКВД, 4-й 
воздушной армией. Для воинов большим подспорьем 
явились фортификационные укрепления, созданные 
трудящимися республики.

Ахурбек МАГОМЕТОВ,
доктор исторических наук, профессор, заслуженный деятель наук РФ, 
Северной и Южной Осетий, член-корреспондент Российской академии 
образования, заслуженный журналист РСО–А, Герой Труда Осетии 

Шел 1942 год. Население Осетии, 
успешно решая задачи хозяйственно-
экономического и социально-культур-
ного развития, усиленно готовилось 
к обороне своей территории. 13 и 16 
августа совместное заседание бюро 
обкома ВКП(б), Совнаркома СОАССР 
и Орджоникидзевского (Владикавказ-
ского) комитета обороны, учитывая 
нависшую непосредственную угрозу 
нападения немецко-фашистских за-
хватчиков на Орджоникидзе, рассмо-
трело вопрос о ходе строительства 
оборонительных сооружений вокруг 
столицы и решило:

«1. Для осуществления ряда обо-
ронно-укрепительных работ провести 
на территории города Орджоникидзе 
и близлежащих сельских районов Се-
веро-Осетинской АССР мобилизацию 
в порядке трудовой повинности всего 
трудоспособного населения, мужчин 
и женщин.

2. Граждане, привлекаемые к тру-
довой повинности, обязаны беспре-
кословно выполнять поручаемые им 
работы. Лиц, уклоняющихся от работы 
в порядке трудовой повинности, при-
влекать к судебной ответственности 
по законам военного времени.

3. Каждый мобилизованный граж-
данин должен иметь с собой лопату, 
лом или кирку, а также миску, кружку 
и ложку». 

Каждый участник строительства 
обязывался отработать на выделенном 
ему участке не менее 10 дней, вынуть 
минимум 50 кубических метров земли. 

Руководство подготовкой к обороне 
столицы было возложено на началь-
ника Орджоникидзевского военного 
гарнизона генерал-майора Василия 
Ивановича Киселева.

«С этого дня, – писал первый се-
кретарь Северо-Осетинского обкома 
партии, председатель Орджоникид-
зевского комитета обороны Николай 
Петрович Мазин, – у нас с Василием 
Ивановичем Киселевым и его комис-
саром Александром Ивановичем 
Кирилловым началась дружная со-
вместная работа по подготовке города 
Орджоникидзе к отражению возмож-
ного натиска противника». 

В это же время приказом НКВД 
СССР весь состав Орджоникидзевско-
го училища пограничных и внутренних 
войск переходил в распоряжение В. И. 
Киселева для формирования Орджо-
никидзевской дивизии войск НКВД. В 
нее незамедлительно были включены 
два батальона от училища. Один – из 
выпускников-лейтенантов, другой 
– из курсантов. Оперативно начали 
действовать штаб дивизии, политот-
дел, службы тыла. Решением Государ-
ственного комитета обороны страны 
Северная Осетия объявлялась Особым 
оборонительным районом, и Киселев 
назначался его командиром. В его рас-
поряжении находились, кроме дивизии 
НКВД, две стрелковые дивизии, особая 
стрелковая бригада, девять полков, 
семь батальонов разных родов войск, 
зенитный артиллерийский дивизион, 
рота танков. Группировка усиливалась 
саперной бригадой, североосетинским 
народным ополчением, партизанами, 
истребительными батальонами, ко-
мандами МПВО. Орджоникидзевская 
дивизия обороняла пять укрепленных 
полковых секторов вокруг города и 
четыре районных сектора в самом Ор-
джоникидзе. Каждый из них занимал 
усиленный стрелковый полк, а в центре 
города был организован еще один пол-
ковой оборонительный участок.

Несмотря на огромную занятость 
чисто военными вопросами, В. И. Ки-
селев стал умело руководить работами 
по возведению фортификационных 
сооружений в Осетии, которые на-
чались в середине августа 1942-го. В 
этом архиважном деле республика уже 
имела немалый опыт. В связи с при-
ближением линии фронта к северным 
воротам края – городу Ростову-на-Дону 
– работы по укреплению обороны Се-
верного Кавказа фактически начались 
значительно раньше – осенью 1941 
года. К решению этой важнейшей за-
дачи Центральный Комитет партии 
и Совнарком СССР привлекли все 
автономные республики Северного 
Кавказа и Ставропольский край. Се-
веро-Осетинской АССР выделялся 
пятидесятикилометровый участок на 
территориях Кабардино-Балкарской 
АССР и Ставропольского края на рас-
стоянии от Орджоникидзе примерно 
150–180 километров. За 3–4 дня туда 
была переправлена железнодорожным 
и автомобильным транспортом двад-
цатитысячная армия строителей из 10 
трудовых батальонов. Бригады из сель-
ских районов в основном приезжали на 
гужевом транспорте. В распоряжении 
трудармейцев имелось более 500 бри-
чек и свыше 40 автомашин.

Начальником строительства был 
назначен председатель Госплана ре-
спублики Н. К. Дзгоев, комиссаром – 
секретарь обкома ВКП(б) М. М. Цалла-
гов. На объекте выходила ежедневная 
газета «За Родину». Ее редактировал 
известный в Северной Осетии журна-
лист Г. З. Апресян. 

Работы проводились в исключи-
тельно неблагоприятных условиях. 
Район был малозаселенным, не хва-
тало готовых жилых помещений. При-
ходилось приспосабливать для жилья 
сараи, складские помещения, а кое-где 
рыть землянки. В 1941 году, как на-
зло, в середине ноября выпал снег, 

начались заморозки. Дули сильные и 
холодные ветры, которые буквально 
пронизывали людей, работавших на 
открытой местности. Однако строите-
ли Терского оборонительного рубежа 
героически преодолевали все труд-
ности и невзгоды. Они в непогоду, при 
15–20-градусном морозе, выполняли, 
а многие значительно перевыполняли 
нормы выработки.

Орджоникидзевский комитет обо-
роны, учитывая тяжелую ситуацию на 
строительстве, 2 декабря 1941 года 
утвердил комплекс эффективных 
мер по поддержке трудармейцев. За 
рабочими, инженерно-техническими 
работниками и служащими, занятыми 
на строительстве, по месту их работы 
на промышленных предприятиях, в уч-
реждениях и организациях сохранялся 
их средний заработок. Колхозникам, 
мобилизованным на стройку, в своих 
хозяйствах начислялось 0,5 трудодня 
за каждый день. Домохозяйкам и сту-
дентам, работающим на стройке, еже-
дневно выплачивалась дотация на пи-
тание – три рубля. Орджоникидзевский 
горком партии, народные комиссари-
аты здравоохранения и просвещения 
республики обязывались немедленно 
приступить к организации детских 
яслей и площадок для детей граждан, 
мобилизованных на строительные ра-
боты. Выполняя указанное решение, 
народные комиссариаты торговли и 
местной промышленности республики 
поставили рабочим, служащим и кол-
хозникам, занятым строительными 
работами, белья нательного – 1000 пар, 
обуви – 100 пар, чулок и носков – 3000 
пар, телогреек и ватных брюк – 500, 
готового платья на 50000 рублей. Сево-
сетинторг и Северо-Осетинский потре-
бительский союз в течение трех дней 
после принятия Комитетом обороны 
постановления завезли на строитель-
ство в необходимом количестве муку, 
крупу, сахар, жиры, овощи, картофель, 
мыло хозяйственное. 

Поскольку на месте не было ни-
каких строительных материалов, то 
Орджоникидзевский комитет обо-
роны 31 октября 1941 года обязал 
руководителей промышленных пред-
приятий, ряда министерств и ведомств 
СОАССР срочно собрать и передать 
безвозмездно 10-му управлению обо-
роны укрепительных работ 1386 тонн 

металла. Задание было выполнено 
досрочно. За активные действия в 
этом деле огромную благодарность 
строителей заслужили коллективы за-
водов «Электроцинк», «Стеклотара» и 
вагоноремонтного, предприятий легкой 
и пищевой промышленности.

Не менее актуальным оказался во-
прос снабжения строительства лесома-
териалами. Требовалось 20000 кубоме-
тров деловой древесины. Народный ко-
миссариат лесного хозяйства Осетии, 
руководители города Орджоникидзе и 
районов на выполнение задания моби-
лизовали 1500 рабочих, колхозников, 
служащих. Они выполнили задание в 
установленный срок – к концу ноября. 
Строительные материалы из Осетии 
отправлялись также на участки не-
которых республик Северного Кавка-
за и воинским саперным частям. Что 
касается работ непосредственно на 
трассе, то республика справилась с 
ними досрочно, за два месяца. Такой 
успех явился результатом ударного 
труда многих тысяч жителей Осетии. 

Строительный батальон Дигорского 
района под руководством председате-
ля райисполкома С. Т. Туаева, бригада 
землекопов Е. А. Ермакова из города 
Орджоникидзе являлись образцом для 
подражания всех тружеников. Славно 
поработали Ш. Казбеков, А. Хурумов, 
С. Галлов, З. Пламеневский, Г. Та-
васиев, Г. Герасименко, Х. Муриев, 
Г. Хадиков, В. Ерещенко, Х. Макоев, 
В. Гончаров, В. Баскаев, Г. Дзугаев… 

16 января 1942 года комиссия 10-го 
управления оборонительных работ На-
родного комиссариата обороны СССР 
приняла построенные Осетией соору-
жения с оценками «отлично» и «хо-
рошо». 1000 трудармейцев получили 
Почетные грамоты и ценные подарки 
Президиума Верховного СОАССР, Со-
внаркома республики и командования 
10-й саперной армии. 

Лето 1942 года… Началось строи-
тельство оборонительных сооружений 
на территории Осетии. По просьбе 
обкома ВКП(б) и Совнаркома республи-
ки в них активно участвовали воины 
Закавказского и Северо-Кавказского 
военных округов. Главной же трудо-
вой силой было местное население. 
Руководители промышленных пред-
приятий, колхозов, организаций, уч-
реждений, мобилизованные, а также 

добровольно вступившие в ряды тру-
дармейцев, весь многонациональный 
народ хорошо понимали, что участие 
в оборонно-укрепительных работах 
является важнейшим государственным 
делом. Были мобилизованы все силы 
и возможности на их осуществление в 
кратчайший срок. 

В момент все приближающихся к 
Тереку боев газета «Рæстдзинад» 
(«Правда») в передовой статье «За-
щитим наш город от врагов» писала: 
«Над нашим городом нависла непо-
средственная угроза. Город Орджони-
кидзе – ключ к бакинской и грозненской 
нефти, в Закавказье. Орджоникидзе 
– сердце Северного Кавказа, и поэтому 
вражеские войска ставят перед собой 
цель – захватить наш город. Каждому 
жителю дорог его родной Орджони-
кидзе. Поэтому все они клятвенно 
говорят: «Умрем, но не подпустим 
врага». А для того чтобы враг не вошел 
в наш город, каждому труженику надо 
работать в два-три раза больше. За 
короткое время мы должны построить 
такие укрепления, перед которыми 
враг найдет свою гибель. Трудящиеся 
города Орджоникидзе должны после-

довать примеру москвичей, ленинград-
цев и севастопольцев. Мы имеем все 
возможности для того чтобы защитить 
наш город от подлого врага. А для это-
го мы должны построить на подступах к 
нему мощные укрепления, каждую ули-
цу, каждый дом в городе превратить 
в неприступную крепость. Если враг 
попытается войти в наш город, то он 
должен погибнуть на его подступах».

В архивных папках партийных и со-
ветских органов, Орджоникидзевского 
комитета обороны имеются многочис-
ленные факты, ярко отражающие па-

триотический дух трудящихся Осетии. 
Об этом, например, свидетельствует 
рост числа мобилизованных и добро-
вольцев на всех участках. Если в авгу-
сте на объектах ежедневно трудилось 
до 10000 человек, то в сентябре их 
стало вдвое больше. 

Начальником строительства обо-
ронительного рубежа был второй се-
кретарь обкома ВКП(б) А. П. Газзаев, 
комиссаром – бригадный комиссар 
А. И. Кириллов, начальником штаба – 
Н. Бидихов. Печатным органом штаба 
по-прежнему оставалась газета «За 
Родину» под редакцией журналиста 
Гранта Захаровича Апресяна.

Газета «Социалистическая Осе-
тия» в номере от 2 сентября 1942 года 
писала: «Трудармейцы работают, как 
истинные патриоты Родины. Сознавая 
огромную опасность, висящую над 
вольным Кавказом, трудармейцы, ко-
мандиры и политработники стараются 
с честью выполнить государственное 
задание. В развернувшемся социа-
листическом соревновании уже вы-
делилась большая группа настоящих 
стахановцев и стахановок военного 
времени. Среди них – 68-летняя ра-
ботница пригородного хозяйства № 1 
коммунистка Филина, показывающая 
многим молодым товарищам образец 
ударной работы. Среди них – рабо-
чий вагоноремонтного завода тов. 
Каспаров, добровольно оставшийся 
на ударной стройке, журналист Хути-
наев – работник газеты «Рæстдзинад» 
(«Правда»), давший рекордную про-
изводительность труда на трассе – 12 
кубометров вынутой земли за рабочий 
день и премированный руководством. 
Таких трудармейцев на трассе немало. 
Отличилась также группа работников 
среднего звена, среди них политруки 
тт. Бутусов и Цопанов, руководители 
групп Хетагуров, Бесолов, Ефименко 
и другие». 

Один из бойцов трудового фронта 
Дзамбулат Тимофеевич Баскаев, 
впоследствии занимавший важные 
государственные должности в респу-
блике, в том числе пост Председателя 
Совета Министров и министра финан-
сов, спустя много лет, рассказывал: 

«Когда немцы вошли в Осетию и 
рвались к ее столице, мы всей душой 
почувствовали, что оборонительные 
сооружения, особенно на подступах 

к городу, являлись исключительно 
прочным барьером на их пути. Я, как 
и все граждане Осетии, уверен в том, 
что в победах советских частей на 
нашей земле важную роль сыграли 
оборонительные сооружения. А еще 
скажу, что горжусь своим участием в 
их строительстве». 

«На строительстве оборонительных 
сооружений, – вспоминал бывший на-
чальник политуправления республи-
канской милиции, мой родной дядя 
Залун Харисович Магометов, – люди 
проявляли лучшие качества советских 
патриотов. Стремились в кратчайший 
срок опоясать город непроходимыми 
для врага рубежами. Что ни день, мы 
узнавали о новых и новых рекордах. У 
нас, работников милиции, кроме обя-
занности самим работать физически, 
были еще и другие задачи. Следить за 
порядком, не допускать просочиться 
в среду строителей провокаторам, 
паникерам, распространителям лож-
ных слухов. К счастью, мы ни разу не 
обнаружили таких людей».

Многие промышленные предпри-
ятия, колхозы, организации и учреж-
дения значительно перекрывали планы 

мобилизации на строительство. Напри-
мер, от банно-прачечного комбината 
ежедневно участвовало в строитель-
ных работах 100 человек вместо 60 по 
плану, от пригородного хозяйства №1 
вместо 60 выходило 90 человек. Ор-
джоникидзевское горжилуправление 
при плане 7 человек направляло 30. 
То же самое можно сказать о коллек-
тивах республиканских драматических 
театров – Осетинского и Русского, дру-
гих учреждений культуры, редакций 
газет «Социалистическая Осетия», 
«Рæстдзинад», радиокомитета.

 «Технических средств для произ-
водства земляных и скальных работ 
было совершенно недостаточно, по-
этому все строительство произво-
дилось вручную – лопатой, киркой и 
другими дедовскими инструментами», 
– писал Н.П. Мазин в своих мемуарах 
«На берегах седого Терека».

Когда линия фронта вплотную под-
ходила к границам Осетии, то враже-
ская авиация несколько раз бомбила 
трудармейцев. К сожалению, были и 
человеческие жертвы. Так, во время 
одного налета немецких бомбарди-
ровщиков недалеко от Северо-Кавказ-
ского горно-металлургического инсти-
тута погиб начальник автомобильного 
управления республики Меос, несколь-
ко сотрудников ведомства получили 
ранения. 

Республиканские периодические 
издания публиковали много проникно-
венных репортажей, корреспонденций, 
очерков, зарисовок о правофланговых 
на строительстве. Например, извест-
ный журналист Иван Токаев в газете 
«Рæстдзинад» писал: 

«Аня Шалаева четыре года работает 
воспитательницей в детском саду, 
зарекомендовала себя умелым специ-
алистом и достойной дочерью Родины. 
Теперь она трудится на строительстве 
оборонительных рубежей. 16 дней 
беспрерывно находится здесь. За это 
время вскопала более 48 кубометров 
грунта, что является существенной 
помощью Красной Армии. Утром рано, 
до прихода остальных работников, Аню 
можно увидеть на рабочем месте. До 
позднего вечера не поднимается изо 
рва. Если углубляется даже на три 
метра, она сама, без посторонней по-
мощи, откидывает грунт. Не было дня, 
чтобы она при норме 2 кубометра не 
вскопала 3–3,5 кубометра. За хорошую 
работу руководство участка назначило 
ее звеньевой. Теперь члены звена, по 
примеру вожака, стали передовиками 
производства». 

Приятно отметить, что рядом с 
взрослыми с полной отдачей сил тру-
дились и подростки. Учащиеся ремес-
ленных училищ города, прикрепленные 
к участкам опытных рабочих А. Га-
бриеляна и Н. Хамилонова, в первый 
день выполнили план на 121 процент, 
во второй день – на 145, в третий – на 
155. Поверив в свои силы, они вызвали 
на социалистическое соревнование 
тружеников ближайших участков. Из 
числа учащихся ремесленных училищ 
особых успехов добивались С. Мель-
ниченко, О. Сикоев, О. Молочный, 
В. Рогожный, В. Малыгин. Их пре-
подаватели В. Меликситянц, Ф. Ви-
заулин, И. Иванов свои нормы пере-
выполняли в несколько раз. Бригада 
Визаулина получила благодарность 
руководства стройки, а сам он был на-
гражден именными часами. 

В. Григорьев возглавлял одновре-
менно два звена из ветеранов произ-
водства, пенсионеров и домохозяек. 
Семидесятилетний Абрамян, шести-
десятилетний Барсиян, пятидесяти-
летний Каробян и другие уже в первый 
день работы выполнили задание на 200 

процентов, а через два дня каждый из 
рабочих дал три нормы.

Образцы героического труда демон-
стрировали бригады М. Доброволь-
ского, Г. Мишариной, М. Новоятлова, 
Г. Коркина, А. Матчиной, Т. Титовой, 
группы и отделы В. Агкацева, Т. Ху-
далова, И. Ванеева, А. Ефименко, 
Б. Бритаева, С. Катаева, К. Белкина. 

С первого дня работ по всей стройке 
разнеслась слава коллектива заво-
да «Красный металлист», особенно 
рабочих цеха, возглавляемого Г. Го-
ловиным. Н. Ганина, одна из лучших 
рабочих предприятия, недельную нор-
му выработки выполнила на 260 про-
центов. Слесари И. Ханжиев, Н. Соло-
вьев, токарь Б. Гасанов, строгальщица 
Н. Сухова выполняли сменные задания 
на 245–305 процентов.

Большинство работников Орджо-
никидзевской конторы связи стали 
землекопами, звеньевыми, учетчиками. 
Работами умело руководил предсе-
датель обкома профсоюза связистов 
Н. Иванов. Бригады возглавили Н. Гера-
симова и К. Лысяный. Их коллективы 
по итогам первой недели работы были 
занесены на Доску почета трассы.

Партийные, советские, профсоюзные 
и комсомольские органы республики 
для поощрения передовиков и лучших 
коллективов использовали много раз-
личных мер. Важным знаком отличия 
считалось Переходящее Красное знамя 
обкома партии и Совнаркома СО АССР. 
Первым знаменосцем стал коллек-
тив, возглавляемый Г. Чамоковым и 
П. Кумалаговым. Имена лучших среди 
лучших заносились на Доску почета 
стройки. Именно такими зарекомен-
довали себя трудармейцы, командиры 
и политработники Ш. Джанаев, К. Не-
дровная, В. Бычков, Е. Коробко, М. 
Цаликов, И. Лукин, Г. Царицынская, 
Т. Титова, Н. Доев, А. Хетагуров, А. Ца-
хилов, П. Забровский, М. Каспаров, 
М. Макеев, В. Козырев, И. Тарасов, 
И. Гуриев, Е. Корний. Семь сыновей 
Е. Корний храбро сражались против 
агрессоров на различных фронтах. Под-
нятию боевого духа строителей помимо 
поощрительных знаков на возведении 
фортификаций, республиканских га-
зет, радио, многотиражной газеты «За 
Родину», во многом способствовали 
группы агитаторов и пропагандистов, 
«Окна РОСТА», витрины портретов 
лучших стахановцев, доски показате-
лей работы групп, бригад, звеньев.

В первой половине сентября стро-
ителям оборонительных рубежей по-
свящался специальный выпуск Северо-
Кавказской студии кинохроники «На 
защиту города» режиссера Дальского 
и оператора Голубева. Перед глазами 
зрителей – светлые улицы и красивые 
площади столицы республики. Люди 
со спокойными лицами, мчащиеся ав-
томашины и трамваи. Всюду призна-
ки насыщенной добрыми приметами 
жизни. И вдруг…Диктор объявляет: 
«Враг рвется на Кавказ, он уже в наших 
предгорьях, он грозит нашему городу». 
После этих тревожных слов появились 
берущие за душу кадры: вереницы ор-

джоникидзевцев с кирками, лопатами, 
другим рабочим инвентарем, потянув-
шихся на строительство непреодоли-
мой ограды вокруг столицы республи-
ки, о которую должен расшибиться 
фашистский зверь. Эти же люди, но 
уже непосредственно на стройке. Сре-
ди них литейщик и артист, учитель и 
домохозяйка, слесарь и бухгалтер, 
ученик и сапожник. Между прочим, 
многие лица узнавали кинозрители. 
Демонстрируя ощетинившиеся улицы, 
переулки, дворы и подворотни, созда-
тели журнала вложили в уста диктора 
замечательные слова: «На защиту 
города встали люди, которые готовы 
завтра заменить лопаты и кирки на 
винтовки и гранаты. Враг не пройдет!».

К середине сентября, то есть мень-
ше, чем за месяц после обращения об-
кома ВКП(б) и Совнаркома СОАССР к 
трудящимся республики о сооружении 
оборонительных укреплений, строи-
тельство Орджоникидзевского обвода 
закончилось. Было оборудовано 17 
батальонных узлов сопротивления, 8 

отдельных ротных и взводных опорных 
пунктов, более 1500 окопов для стрел-
ковых отделений, свыше 2000 площа-
док для артиллерии, минометов, ПТР и 
пулеметов, более 450 командных и на-
блюдательных пунктов, 420 землянок. 
Количество построенных дотов и дзо-
тов составило 1131. Военными и граж-
данскими строителями открыто 30000 
погонных метров противотанковых 
рвов и эскарпов. На местах наиболее 
вероятного направления наступления 
противника было установлено свыше 
1130 металлических противотанковых 
ежей, 25000 погонных метров прово-
лочных заграждений. Военными было 
установлено более 18000 мин и около 
470 железобетонных колпаков. 

Военные и гражданские строители 
много раз демонстрировали образцы 
новаторства, находчивости, изобре-
тательности, плоды которых, в конеч-
ном счете, сыграли огромную роль в 
превращении города Орджоникидзе 
в недоступную для немецко-фашист-
ских захватчиков. Так, по инициативе 
и указанию командующего Северной 
группой войск Закавказского фронта 
И. И. Масленникова за трое суток 
был построен завод железобетонных 
конструкций. Руководство предпри-
ятием было возложено на заместителя 
командира дивизии НКВД полковника 
Ф. А. Спасенко. Инженерами, техни-
ками, механиками были назначены 
офицеры инженерно-саперной брига-
ды Северной группы войск, приданной 
специально для этой цели Орджони-
кидзевской дивизии. В связи с тем что 
не хватало рабочих рук, на стройку 
были мобилизованы работники обкома 
ВКП(б), Совнаркома, других руководя-
щих органов республики, всего более 
100 человек. Железобетонные из-
делия стали важнейшим материалом 
для сооружения дотов, командных 
наблюдательных пунктов, огневых 
точек. Даже при участившихся налетах 
авиации противника на город завод 
работал ритмично. К 15 октября, по 
мере удовлетворения потребностей 
объектов в железобетонных изделиях, 
людей переключили на другие работы. 
За короткий срок было изготовлено 
1060 бронеколпаков. Используя их, 
воины, оборонявшие город, создавали 
прочные огневые сооружения для пуле-
метов, противотанковых ружей, авто-
матов, оборудовали наблюдательные 
пункты, вплоть до наблюдательного 
пункта командира батальона. 

Обкому ВКП(б), Совнаркому, Ор-
джоникидзевскому комитету обороны 
совместно с командованием Северной 
группой войск приходилось принимать 
и многие другие неординарные реше-
ния в целях успешного и качественного 
проведения оборонных работ. 

Исключительно сложными, тяжелы-
ми оказались работы на Военно-Гру-
зинской, Военно-Осетинской дорогах, в 
Дигорском, Куртатинском, Алагирском 
и Гизельдонском ущельях. К ним было 
привлечено 250 садонских шахтеров. 
Руководил работами заместитель ко-
мандира дивизии полковник М. Ф. 
Орлов. За один месяц только в скалах 
Военно-Грузинской дороги горняки 
пробурили сотни шурфов, начинив их 
взрывчаткой. Их планировалось взор-
вать в случае подхода противника, 
чтобы скальные массы закупорили 
узкие проходы. В Дарьяльском уще-
лье горняки и саперы соорудили де-
сятки батальонных узлов обороны, 
ротные, взводные командные и на-
блюдательные пункты, артиллерий-
ские и пулеметные позиции, окопы, 
многокилометровые ходы сообщений, 
блиндажи, противотанковые рвы. В 
самом узком месте ущелья был соору-
жен форт-крепость, где располагалось 
600 пулеметно-артиллеристских точек. 
Шахтеры и воины в оборонительных 
целях умело использовали «Ермо-
ловский камень», который находится 
в Дарьяльском ущелье между рекой 
Терек и автомобильной дорогой не-
далеко от селения Верхний Ларс. Его 
длина – около 30 метров, ширина – 17, 
высота 15 метров. В октябре 1942-го в 
камне был устроен дот с несколькими 
амбразурами для противотанковых 
пушек, тяжелых пулеметов, снайперов 
и зенитки. Площадка сверху была при-
способлена для зенитной установки. 
В 1942 году Военно-Грузинская дорога 
являлась чрезвычайно важной транс-

портной артерией. По ней штаб Закав-
казского фронта снабжал Северную 
группу войск, управлял ее боевыми 
действиями. Именно по ней проходило 
большое количество автотранспорта 
с ценными грузами из Ирана через Ар-
мению и Грузию в Северо-Осетинскую 
АССР, а отсюда – на разные фронты.

Своеобразие и новизна оборони-
тельных построек в Дарьяльском уще-
лье вызвали большой интерес со сто-
роны специалистов. Для их изучения на 
Военно-Грузинской дороге побывали 
представители некоторых фронтов, 
делегация Военно-инженерной акаде-
мии имени Куйбышева. 

Одним из наиболее укрепленных 
участков республики стал район Эль-
хотовских ворот – важнейший страте-
гический пункт, способный задержать 
продвижение немецких войск к городу 
Орджоникидзе и вглубь Северного 
Кавказа, в Закавказские союзные 
республики. Части 28-й саперной брига-
ды, тысячи представителей Кировско-
го, Дарг-Кохского и некоторых других 

районов республики на подступах к 
Эльхотовским воротам установили 
противотанковые надолбы, метал-
лические ежи и другие заграждения, 
соорудили противотанковые рвы с 
отсеченными позициями, оборудова-
ли огневые точки и ходы сообщения, 
запасные позиции. Построенные по 
проекту лучших военных специалистов 
укрепления одним концом упирались 
в реку Терек, а другим примыкали к 
высоким и крутым горам. Они в дни 
ожесточенных боев явились непре-
одолимым барьером на пути немецко-
фашистских захватчиков. 

Особенно тщательно укреплялась пе-
редовая линия обороны на ближайших 
подступах к Орджоникидзе. Опорный 
пункт «Кинжал» протяженностью 2500 
метров был приспособлен к круговой 
обороне. Опорный пункт 26-го погра-
ничного полка, получивший название 
«Малахов курган», прикрывал подступ 
к городу на наиболее угрожаемом се-
веро-западном направлении. Сильный 
узел сопротивления на участке 169-го 
стрелкового полка располагался юго-
восточнее села Ногир на правом берегу 
Терека. Мощные укрепления были воз-
ведены на подступах к господствующей 
над городом Лысой горе. 

Укрепительные работы ускоренными 
темпами проходили в самой столице. 
Здесь вместе с военными активно тру-
дились женщины, старики, студенты 
и старшеклассники школ. На 250–300 
процентов выполняли свои нормы 
А. Булацева, Л. Акритова, А. Касаева, 
В. Фадеева, М. Клепова, Е. Митяева, 
Л. Дарбинянц и другие. Было соору-
жено 2000 погонных метров баррикад 
и препятствий, сотни огневых точек, 
которые перекрывали все городские 
кварталы. На всех направлениях, иду-
щих в Закавказье, образовалась глубо-
ко эшелонированная в 5 полос оборона. 
Таким образом, Орджоникидзевский 
оборонительный район имел высокую 
боеспособность и сопротивляемость. 

Особенностью обороны Орджони-
кидзе было то, что она рассчитывалась 
как на организацию общего отпора в 
случае прорыва немцев, так и на на-
несение контрудара.

Указом Президиума Верховного 
СО АССР от 11 сентября 1942 года 
за образцовое выполнение заданий 
на строительстве оборонительных 
сооружений и проявленный при этом 
трудовой героизм только по городу 
Орджоникидзе 408 человек были отме-
чены Почетными грамотами. Награды 
получили рабочие и инженерно-тех-
нические работники промышленных 
предприятий, служащие учреждений 
и организаций, деятели науки, лите-
ратуры, искусства, журналисты, до-
машние хозяйки, пенсионеры. Высокой 
чести удостоились представители 
творческой интеллигенции: журналист 
М. Хутинаев, артисты Осетинского 
драматического театра С. Икаева, 
М. Цаликов, Х. Цопанов. 

Большую лепту в дело строитель-
ства оборонительных сооружений 
внесли сотрудники милиции, из кото-
рых 12 стали обладателями такой же 
награды. Среди награжденных было 
немало военных. 

24 октября 1942 года командир диви-
зии НКВД генерал-лейтенант Киселев 
издал приказ, в котором дал высокую 
оценку вкладу рядовых и командиров в 
создание фортификационных укрепле-
ний в Осетии. Президиум Верховного 
Совета СОАССР наградил Почетной 
грамотой более семидесяти военных, 
список которых возглавил генерал-
майор В. Киселев. Чествование на-
гражденных прошло на совместном 
заседании бюро обкома ВКП(б), Совета 
народных комиссаров и Орджоникид-
зевского комитета обороны. Успехи 
строителей оборонительных рубежей 
на территории СО АССР нашли высо-
кую оценку Коммунистической партии 
и Правительства Советского Союза: 
большая группа награждалась ордена-
ми и медалями страны. Обладателями 
высоких правительственных наград 
стали: рабочий завода «Электроцинк» 
Б. Аликов, бригадир женской бригады 
Е. Кобаидзе, первый секретарь об-
кома и Орджоникидзевского горкома 
ВКП(б) Н. Мазин, майор П. Есипов, 
комиссар строительного участка П. 
Кантемирова, батальонный комиссар 
Г. Соснов, председатель Совнаркома 
К. Кулов, председатель Президиума 
Верховного Совета Г. Гаглоев, коман-
дир 4-го участка Б. Бритаев, секретарь 
Орджоникидзевского горкома ВКП(б) 
М. Блиев, артисты Северо-Осетинско-
го государственного театра С. Икаева 
и М. Цаликов и многие другие. 

Несколько тысяч строителей со-
брались на торжественный митинг, 
посвященный досрочному завершению 
работ. Они приняли резолюцию: «Ра-
бочие промышленных предприятий, 
труженики колхозов, служащие со-
ветских учреждений и общественных 
организаций, домашние хозяйки, не 
щадя своих сил, строили рубежи ста-
хановскими темпами…

Строительство оборонительного ру-
бежа на берегах бурного Терека – это 
только подготовительный этап к защи-
те нашего города от озверевших банд 
Гитлера. Впереди стоит еще более от-
ветственная задача – вместе с родной 
Красной Армией отстоять наш город, 
сделать подступы к нему могилой для 
фашистской нечисти.

Строители оборонительного рубежа 
– пламенные патриоты нашей Родины, 
нашего города. Они, безусловно, все, 
как один, вступят в народное ополче-
ние. Каждый из них овладеет оружием 
и покажет, что сегодняшний трударме-
ец завтра станет отличным снайпером, 
истребителем танков, пулеметчиком, 
гранатометчиком, связистом, из соз-
данных им сооружений, из-за каждого 
камня, куста, угла, дома будет беспо-
щадно истреблять гитлеровцев». 

Пламенный призыв нашел достой-
ный отклик у строителей оборонитель-
ных сооружений. На митинге о своем 
горячем желании стать ополченцами 
заявили первые несколько десятков 
мужчин и женщин. 

«Многие промышленные предприятия, колхозы, 
организации и учреждения значительно перекрывали 

планы мобилизации на строительство. Например, от 
банно-прачечного комбината ежедневно участвовало в 
строительных работах 100 человек вместо 60 по плану, 
от пригородного хозяйства №1 вместо 60 выходило 90 
человек. Орджоникидзевское горжилуправление при 
плане 7 человек направляло 30. То же самое можно 
сказать о коллективах республиканских драматических 
театров – Осетинского и Русского, других учреждений 
культуры, редакций газет «Социалистическая Осетия», 
«Рæстдзинад», радиокомитета.

«За один месяц только в скалах Военно-Грузинской 
дороги горняки пробурили сотни шурфов, начинив их 

взрывчаткой. Их планировалось взорвать в случае подхода 
противника, чтобы скальные массы закупорили узкие 
проходы. В Дарьяльском ущелье горняки и саперы соорудили 
десятки батальонных узлов обороны, ротные, взводные 
командные и наблюдательные пункты, артиллерийские и 
пулеметные позиции, окопы, многокилометровые ходы 
сообщений, блиндажи, противотанковые рвы. В самом 
узком месте ущелья был сооружен форт-крепость, где 
располагалось 600 пулеметно-артиллеристских точек.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

СЛЕД НА ЗЕМЛЕ    Поистине подвижническая жизнь

НЕЛЕГКОЕ СЧАСТЬЕ ФРОНТОВИКА
Общаясь со многими ветеранами, всегда удивлялась, что в душе они так и оставались мальчишками, 
отважно шагнувшими в 1941-м в кровавую бойню. Они – бессрочные герои великой войны. Их остается 
все меньше, но память об их подвигах, о жизни жива и будет жить. 
Один из таких героев – Роман Андреевич БУЯЛО, гвардии полковник в отставке, с которым я была 
хорошо знакома. 

Дина КОМАЕВА  

Жил он в более чем скромной квартире 
«теркумовских» времен, никогда даже не заи-
каясь об улучшении своих жилищных условий, 
а когда ему об этом намекали, категорически 
«закрывал» тему. Он был в какой-то степени 
консерватор, абсолютно равнодушный к 
внешнему лоску. Думаю, все, кто его знал, 
помнят почти детскую простодушную улыбку 
человека, немало пожившего, как и то, что 
за каждой высказанной им мыслью стояли 
безупречное знание фактов, неутомимость 
энергичной натуры, определенность постав-
ленной цели и настойчивость в ее достижении.

В критических ситуациях Роман Андреевич 
пытливо добирался до самой сути дела. И 
во всех случаях проявлялись безграничное 
уважение к труду и трудовому человеку. Это 
было у него в крови – унаследовано от деда 
Андрея и родителей. 

В свое время, в ходе Столыпинской рефор-
мы, хлынула в Сибирь со всех концов России 
крестьянская беднота заселять вековую тай-
гу. Среди переселенцев были и молодожены 
из Киевской губернии Андрей и Ульяна Буяло. 
Рождались дети, супруги стали многодетными 
родителями. Мой герой появился на свет мо-
розным декабрьским днем 20 числа 1919 года 
в деревне Николаевке, затерявшейся в глуши 
Хабаровского края. Назвали его Романом. 
Мальчик любил и почитал своего отца – лихого 
красного партизана, передового тракториста, 
первого сельского коммуниста, организатора, 
председателя колхозов…

После окончания политтехникума Роман 
как-то вместе с братом приехал в г. Иркутск. 
На заборах повсюду висели плакаты ОСО-
ВИАХИМА. На них розовощекие парни и 
девушки в шлемах летчиков призывали мо-
лодежь овладевать летным делом, заняться 
парашютным спортом, авиамоделизмом. Дух 
захватывало! Встретив на улицах города лет-
чиков в гимнастерках с петлицами, в темно-
синих пилотках и с неизменными кожаными 
планшетками на длинных ремнях через плечо, 
Роман твердо решил, что тоже будет носить 
такую красивую форму.

Задумано – сделано! В 17 лет Роман стал 
курсантом Иркутского авиатехнического 
училища. После окончания в 1939 году ему 
было присвоено звание офицера-авиатехни-
ка. С этого момента парень накрепко связал 
свою жизнь с авиацией: прослужил в ней 25 
лет – младшим авиатехником, механиком, 
затем техником авиазвена, старшим техником 
эскадрильи.

С первых дней Великой Отечественной 
войны Роман Буяло в составе 40-го авиаполка 
сражался с фашистами на Южном фронте, 
защищая Кавказ. В 1941-м стал членом Ком-
партии, навсегда приняв коммунистическую 
идеологию. Позднее в рядах 8-й гвардейской 

авиадивизии воевал с врагом на Северо-
Кавказском, Воронежском и 1-м Украинском 
фронтах, участвовал в штурме Берлина. В 
боях за нашу Родину погиб его брат Иван Ан-
дреевич. О своем же участии в войне Роман 
Андреевич говорил буднично, без обычного 
в таких случаях пафоса. Однажды он почти 
разговорился:

– Возможно, вы будете поражены, но я 
скажу свое мнение. Сейчас, спустя 60 лет 
после войны, несмотря на все ее ужасы, те 
годы видятся не только как страшное, кро-
вавое время. Ведь мы на фронте сколько 
раз становились свидетелями красоты души 
человеческой! И в этом – главное: сумели со-
хранить в себе человека, несмотря ни на что. 
И именно там, на войне, испытали чувство 
истинного братства, не было разделения 
на «мое» и «твое», все было «наше». И в тех 
нечеловеческих условиях, и после войны, в 
годы разрухи, мы – голодные, нищие – были 
добрее и друг к другу. Общая беда сделала 
нас чуткими и отзывчивыми…

В этих словах Романа Андреевича мне 
слышалась гражданская непримиримость к 
равнодушию, которое наблюдаем сегодня у 
людей. Неужели нужны тяжелые испытания, 
чтобы исчезли разобщенность, меркантиль-
ность, карьеризм?

На самые трудные, ответственные участки 
работы направляла партия в послевоенные 
годы коммуниста Буяло. И с каждым новым 
поручением он успешно справлялся с прису-
щей ему энергией и упорством. Строил важные 
объекты, был начальником авиашколы, где 
знакомил летчиков с устройством реактив-
ных двигателей. В 1976 году, будучи уже на 
заслуженном отдыхе, Роман Андреевич был 
назначен директором Моздокской станции 
юных натуралистов (СЮН). Вот где он дал 
волю своей энергии и неуемной творческой 
фантазии!

Почти четверть века он плодотворно руко-
водил коллективом СЮН – людьми такими же 

увлеченными, каким являлся сам. Старшее 
поколение моздокчан помнит тогдашний 
размах селекционных и испытательных ра-
бот в учреждении, а душой этого непростого 
процесса, добрым наставником талантливых 
учеников, всего коллектива неизменно оста-
вался Роман Андреевич Буяло. Меня, как и 
всех знакомых, поражали его необычайная 
трудоспособность в столь солидном возрасте, 
умение держать под контролем все звенья 
сложного трудоемкого участка «юннатки». 
Здесь выращивали овощи и фрукты, работа-
ли кружки кролиководства, пчеловодства, 
экологические. Юннаты учились азам по-
леводства, животноводства, лесничества. 
Проводились смотры-конкурсы юных меха-
низаторов и животноводов. А какой там был 
дендрарий – это интереснейшее направление 
в работе «юннатки».

Кто только ни приходил на экскурсию в 
СЮН посмотреть на диковинные растения, 
увидеть, как изумительно цветет сакура 
(японская вишня)! Было очень интересно даже 
маленьким детсадовцам полюбоваться на 
зверюшек – лису, лебедей, хомячков в живом 
уголке, покормить их. А школьники средних 
классов проходили там практику и работали 
с удовольствием…

В народе бытует такая мудрость: если 
хочешь, чтобы помнили тебя год – посей 
пшеницу; чтобы помнили десять лет – посади 
яблоню; а чтобы помнили век – будь учителем. 
Невозможно посчитать, скольким ребячьим 
сердцам доставляли радость общение с учите-
лем, его добрые, умные руки, его понимающие 
глаза. Прошли десятилетия с того времени, 
когда мой сын Евгений с одноклассниками 
бегал на станцию юннатов, чтобы в очеред-
ной раз послушать захватывающие рассказы 
Романа Андреевича, его мудрые советы, ко-
торые потом пригодились. Любовь Ивановна 
Николаенко, его коллега по совместной 
работе на СЮН, вспоминает:

– Роман Андреевич постоянно был в ра-

боте: копал, строил, мастерил, беседовал с 
ребятами. Был удивительно интересным со-
беседником. С его приходом станция юннатов 
стала координационным центром трудового 
воспитания школьников в районе. На всех 
смотрах-конкурсах, проводимых в республи-
ке, мы завоевывали призовые места.

Другая коллега, Лариса Ивановна Гриши-
на, дополняет:

– Наш директор буквально искрился юмо-
ром, любую работу со школьниками он пре-
вращал в веселую игру. Урожай, выращенный 
юннатами, мы поставляли в детские сады 
через оптовый магазин.

По словам сотрудницы Дома дружбы Ва-
лентины Михайловны Ярышевой, старшие 
ребята ежегодно летом организовывались в 
трудовые отряды. Через комитет по трудоу-
стройству они охотно работали на различных 
участках города – убирали, сажали, благо-
устраивали. Не только приносили пользу, 
но и зарабатывали на карманные расходы. 
Учитель Галина Петровна Костюкевич 
вспомнила: 

– В зооуголке на станции обитали раненый 
сокол, которого лечили ребята, лиса, беркут, 
хомячки. А однажды появился бурый медведь, 
не знаю, откуда он там оказался, но восторг 
от него у детворы был неописуемый. Ребята 
соорудили ему вольер и постоянно бегали 
его кормить…

Роман Андреевич часто повторял:
– Не верю, что человек может быть счаст-

ливым, если не любит труд, если с детства 
ему не привили потребность трудиться – это 
долг перед Отечеством. А она, нынешняя 
молодежь, тут же припомнит соседа, который 
никаким трудом не занимается, но очень даже 
вкусно ест и пьет.

Да, что скрывать, мы живем в такое время, 
когда обычный повседневный труд, как рань-
ше, у молодежи не в почете. Всем хочется 
здесь и сейчас, и много.

Мой рассказ об этом удивительном челове-
ке не будет полным, если не рассказать о его 
личном счастье. В 1948 году познакомился 
Роман Буяло с будущей женой Ларисой. Вер-
ной и преданной – под стать ему. И прожили 
они душа в душу 57 лет, трогательно заботясь 
друг о друге. Тогда в Махачкале он сказал ей 
с армейской прямотой:

– Не видела горя – выходи за меня замуж. 
И дал на раздумье два дня. Юная работница 

банка неожиданно согласилась. Драгоценный 
бочонок вина, подаренный на свадьбу со-
седом-дагестанцем, пили всей эскадрильей 
два дня. Лариса Павловна была настолько 
заботливой женой, что, зная своего трудого-
лика, приносила ему на работу чистый костюм, 
когда тому надо было на совещание.

Многие моздокчане хранят светлую память 
о Романе Андреевиче Буяло, замечательном 
человеке, фронтовике, награжденном тремя 
орденами Красной Звезды, другими орденами 
и медалями. Но этого мало. Он столько сделал 
для трудового воспитания юных поколений, 
что не хочется смириться с прекращением су-
ществования станции юннатов. Обидно, ведь 
ее актуальность сегодня в доказательствах 
не нуждается…

МЕНЯЮ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

   3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. 
раздельн., балкон соединен с 
кухней, лоджия, ремонт) на 3 эт. 
5-эт. кирп. дома на ул. Черняхов-
ского, 29 на 1-КОМ. КВ. с допла-
той, или ДВЕ 1-КОМ. КВ. в общем 
дворе. Рассм. все варианты. Тел.: 
98-54-07, 8-928-065-32-15. 

 ПРОДАЮ 
  ÄÎÌÀ 

  НОВЫЙ ДОМ ИЗ 4 КОМН. пл. 
160 м2 (все уд., з/у 10 сот., ре-
монт) в ст. Архонской, ул. Петра 
Первого, 50 – 8,1 млн руб., или 
МЕНЯЮ на 1-КОМ. КВ. с допл. на 
2–3 эт. во Владикавказе. Тел. 
8-928-065-36-38.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 4 СОТ. (вагончик, фрук-
товые деревья, вода, эл-во ря-
дом) в СНТ «Весна» на 2-й ли-
нии, № 140 – 850 тыс. руб. Тел. 
8-918-707-32-90, Ирбек.

  З/У 5 СОТ. в СНТ «Учитель» 
(ровный участок, подготовлен-
ный под строительство; засы-
пан балласт; грунт снимали на 
1,5 м; подведены вода и эл-во) 
– 2,6 млн руб. Тел. 8-905-488-
15-20.

  З/У 25 СОТ. (по факту бо-
лее 35 сот., участок огорожен, 
в собственности, все комму-
никации рядом, вокруг жилые 
дома, на з/у пеплоблоки – про-
даются за отдельную стои-
мость; отличное расположе-
ние, рядом речка) в с. Гизели 
на ул. Калинина – 2,8 млн руб. 
Разумн. торг. Тел. 8-989-035-
86-88.

  З/У 7 СОТ. в с. Гизели на ул. 
Пролетарской (в самом центре 
села, школа, садик, магазины, 
общественный транспорт, з/у в 
собственности, дорога рядом, 
коммуникации в доступе) – 1,3 
млн руб. Тел. 8-928-862-52-00.

  З/У 16 СОТ. в с. Верхнем Зги-
де. Расположение в центре села. 
Красивейшая природа, отличные 
виды, свежий воздух. В собствен-
ности. Коммуникации в доступе – 
2,6 млн руб. Тел. 8-905-488-15-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ СОРТОВ «СЛА-
ВА», «МОДИ», «ФЛОРИНА», 
«КАНДИЛЬ-СИНАП», без 
химической обработки, вы-
ращенные в экологически чи-
стом р-не на берегу реки Урух. 
Пластм. ящик 10–12 кг – 400, 
500, 600 руб. Тара возвратная. 
Обр.: ул. Левченко, 23. Тел.: 
8-988-873-68-98; 52-52-99 (д.). 
НОВОГОДНЯЯ РАСПРОДА-
ЖА!

  ХУДОЖЕСТВЕННУЮ ЛИТЕ-
РАТУРУ: Майн Рид (12 т.); Рай-
дер Хаггарт (6 т.); Зарубежный 
детектив (5); Из копилки детек-
тива (3 т.); Мировая история в 
датах (3 т.); Джейн Чизхолм в 
цветных картинках, 1994 г.; Рус-
ская романтическая новелла (3 
т.); Кухня народов мира, 1995 г.; 
Образцовая кухня, 1902 год, 3000 
рецептов, Иван Ефремов (6 т.); 
Валентин Пикуль (6 т.); Жюль 
Верн (7 т.). Тел. 8-988-874-63-26.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Некрасова, 2, тел. 8-918-826-41-
39.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
Заур ТАНДЕЛОВ ОКАЗЫВАЕТ 
ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОДДЕРЖКУ 
НАСЕЛЕНИЮ: по наследствен-
ным, семейным, жилищным, 
трудовым делам; банкротству 
граждан; приватизации дома, 
земельного участка и мансарды; 
участникам СВО – по предо-
ставлению земли; составлению 
искового заявления, жалобы, 
претензий. Тел. 8-909-474-29-87, 
WhatsApp.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (напольный, 
стеновой) и радиаторов; ванн, 
раковин, унитазов; замена сто-
яков, канализац. И ДР. РАБО-
ТЫ. Тел. 8-918-969-05-84.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 97-
36-36. 

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА САЛАЗОК, 
ПЕТЕЛЬ. Возможен выезд по 
республике. Тел. 8-919-428-64-
62.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИХ ИЗДЕЛИЙ: воро-
та, перила, навесы из лек-
сана, решетки и беседки; 
ПОКРАСКА ВОРОТ, ПЕСКО-
СТРУЙ, и многое другое. Тел. 
8-963-178-57-60, Казбек.

 РАЗНОЕ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

ВАЖНО    В России к 80-летию 
Великой Победы запущен телеканал 
«Патриот»

Любовь и верность 
Родине
Медиахолдинг «Цифровое телевидение» к 
80-летию Победы в Великой Отечественной 
войне запустил телеканал «Патриот». Старт 
вещания также приурочен к Году защитника 
Отечества.
Эдуард ПЕТРОВ,
«РГ» от 15.01.2025 г.

Слоган нового телеканала – «Кино любимой страны». В про-
граммной сетке – художественные фильмы и сериалы, расска-
зывающие о победах, семейных ценностях, культуре и традициях 
российского народа. Библиотека телеканала насчитывает более 
1000 часов контента легендарного киноконцерна «Мосфильм», 
архива Гостелерадиофонда, ВГТРК, а также российских и со-
ветских киностудий.

В эфире будут транслироваться легендарные советские кино-
картины: «Пришел солдат с фронта» Николая Губенко, «Баллада 
о солдате» и «Сорок первый» Григория Чухрая, «Бабье царство» 
Алексея Салтыкова, киноэпопея «Освобождение» Юрия Озерова, 
«Иваново детство» Андрея Тарковского, а также «Война и мир» и 
«Они сражались за Родину» Сергея Бондарчука, «Летят журавли» 
Михаила Калатозова, «Александр Невский» Сергея Эйзенштейна 
и другие. Также зрители увидят довольно редкие ленты: «Время, 
вперед!» Михаила Швейцера и Софьи Милькиной, «Комиссар» 
Александра Аскольдова, «Крылья» Ларисы Шепитько, «Так жить 
нельзя» Станислава Говорухина, «Оптимистическая трагедия» 
Самсона Самсонова, «Тимур и его команда» Александра Бланка 
и Сергея Линкова. Кроме того, в сетке – современные сериалы и 
фильмы.

Телеканал рассчитан как на взрослую аудиторию, так и на мо-
лодое поколение, которое важно знакомить с вдохновляющими 
фильмами о любви и верности Родине, традициях, семейных цен-
ностях и вере в крепкую дружбу.

ПРОФЕССИЯ    Отбирать и воспитывать кадры

ПСИХОЛОГ В ПОГОНАХ 
В Отделе МВД России по Правобережному району РСО–А проходит 
службу психолог по работе с личным составом старший лейтенант 
полиции Диана ЛОРИС-РУССО. Получив дополнительную 
профессиональную подготовку, с 2018 года она проводит полиграфные 
исследования, которые нацелены на повышение качества отбора 
кандидатов на службу в ОВД. 

Беседовала Рита ВАЛИЕВА

Диана в настоящее время работает над дис-
сертацией, является соискателем научной 
степени кандидата психологических наук на 
базе ФГКОУВО «Московский университет МВД 
России им. В.Я. Кикотя». Офицер публикова-
ла исследовательские статьи, касающиеся 
коммуникативного процесса в межличностном 
взаимодействии, в журналах регионального, все-
российского и международного уровней. Диана 
окончила работу по исследованию коммуника-
тивных процессов в межличностных аспектах 
общения сотрудников полиции. По завершении 
всех этапов научного труда получит степень 
кандидата психологических наук. 

Накануне мы встретились с Дианой Лорис-
Руссо и попросили рассказать об особенностях 
деятельности, работе с личным составом и 
кандидатами из числа гражданской молодежи, 
поступающими на службу в ОВД.

– Начнем с главного: зачем полиции нужны 
собственные психологи?

– Имидж ОВД формируют наружные наряды 
сотрудников полиции, которые стоят на страже 
нашего спокойствия и безопасности. Полицей-
ских поддерживают в службе психологи по 
работе с личным составом. Наша работа начи-

нается с этапов отбора кандидатов на службу и 
заканчивается его сопровождением вплоть до 
выхода на пенсию. 

– Раз речь зашла об отборе на службу, то 
скажите, какими качествами должен об-
ладать человек, чтобы работать в полиции?

– Мое мнение как человека и специалиста: во 
главе всех значимых качеств человека должны 
стоять истинный патриотизм, честность, непод-
купность и ответственность. Эти качества нужны 
сотрудникам для обеспечения надежной защиты 
нашего общества от преступного контингента.

– Как вы пришли в профессию?
– В полиции служу более 13 лет, все время 

стараюсь работать над своим личностным и про-
фессиональным ростом.

Первые шаги как психолог Диана сделала в 
2003 году, когда, будучи студенткой 2-го курса 
очного отделения факультета «социологии и пси-
хологии» Северо-Осетинского государственного 
университета им. К.Л. Хетагурова, совмещала 
учебу с работой психологом в школе для неслы-
шащих и слабослышащих детей во Владикавка-
зе. В 2007 году перевелась в гимназию № 5 им. 
А.В. Луначарского ордена «Знак Почета» во Вла-
дикавказе. Через 2 года, продолжая работать, 
поступила в Северо-Осетинский государствен-
ный университет им. К.Л. Хетагурова на юриди-
ческий факультет. Второе высшее образование 
по специализации «юриспруденция» получила в 
2009 году, защитив диплом юриста с отличием. В 
2012 году приняла решение поступить на службу 
в полицию.

– Стрессоустойчивость сотрудников за-
висит от типа нервной системы. Можно ли 
перевести эту систему из слабой в сильную?

– Да. Есть люди, имеющие устойчивую нервную 
систему и хорошие способности к адаптации к 
окружающей среде, это природные способности. 
Но благодаря специальной тренировке и заняти-
ям можно развить или скорректировать слабую 
систему в устойчивую и крепкую. 

– Чем отличается работа психолога в орга-
нах внутренних дел от деятельности обычно-
го психолога?

– Основные отличия деятельности психолога в 
полиции от гражданского состоят в мере ответ-
ственности за объективность выводов, сохран-
ность информации, готовность к исполнению 
возложенных обязанностей вне зависимости от 
времени и иных обстоятельств. 

– Спасибо за беседу! Профессиональных 
успехов вам!

АКТУАЛЬНО   Беседа на важную тему

О правах и обязаностях
Встречу с воспитанниками подготовительной группы 
детского сада «Хурзарин» с. Комсомольского в рамках 
правовой помощи детям провела старший инспектор по делам 
несовершеннолетних Отдела ОМВД РФ по Кировскому району 
Алана КАРГИНОВА.

А. АРКАДЬЕВ

Уделив особое внимание поведению в 
быту и на улице, майор полиции в доступной 
форме рассказала ребятам об основном за-
коне страны – Конституции, об их основных 
правах, о том, как важно быть защищенным 

законом, а также напомнила о соблюдении 
правил дорожного движения. 

В рамках познавательной беседы до-
школьники узнали, какие права и обязан-
ности имеет каждый гражданин нашей 
страны, а также то, что нужно быть бди-
тельными в общественных местах, особен-
но при общении с незнакомыми людьми. 

БЕЗОПАСНОСТЬ   Сотрудники Госавтоинспекции 
Пригородного района провели акцию, которая  
направлена на снижение дорожно-транспортных 
происшествий с участием пешеходов 

 «Пешеход – на переход!»
 Инспекторы ГИБДД напомнили гражданам о необходимости 
переходить проезжую часть только в установленных местах, об 
опасности выхода на дорогу из-за припаркованных автомобилей 
и попыток перебежать дорогу перед приближающимся 
транспортным средством. 

 Пресс-служба ГИБДД по РСО–А 

Также пеших участников движения призывали не пользоваться телефоном и наушни-
ками на дороге.

Пешеходы должны помнить о том, что, подойдя к пешеходному переходу, необходимо 
убедиться в безопасности перехода. Нужно проявлять внимательность и осторожность. 
Обязательно у пешеходного перехода останавливаться.

Перед тем, как выйти на проезжую часть, посмотреть по сторонам и продолжить дви-
жение только после того, как все машины остановятся.



@ A B C DE F G H I JKLM N OPQRST U V W X Y Z [ 5 4

66 16 января 2025 года № 5 (29167)16 января 2025 года № 5 (29167)
В КОНЦЕ НОМЕРА

СПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 

25-11-18, 
25-93-72.

Оплата возможна 
ОНЛАЙН. 

Платеж по реквизитам 
по ИНН 1501006809

ПРЕДГОРНОМУ САДУ 

«ÂËÀÄÊÀ»
ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

   РАБОЧИЙ 
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УТЕРЯННЫЙ
аттестат об основном общем 

образовании  В № 0444317, вы-
данный в 2005 г. МБОУ «СОШ 
№ 3 имени Евгения Игнатьевича 
Крупнова» г. Моздока РСО–А на 
имя ХАСИКОВА Олега Алек-
сеевича, считать недействи-
тельным.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. 
р., хорошая транспортная раз-
вязка, жилищное обеспечение, 
полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)

от 415 рублей
с человека.

т.  99-72-99.

В ПРОДУКТОВЫЙ МАГАЗИН
(во Владикавказе)
ТРЕБУЕТСЯ 

УБОРЩИЦА. 
Официальное трудоустрой-
ство. З/п своевременная.
ТЕЛ. 8-928-038-44-48.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 января

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА, 

А ТАКЖЕ НОВИНКА – 

РАЗДВИЖНЫЕ ОКНА
РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА 
ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО 

ВЗНОСА.ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР
ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ВНИМАНИЕ!
РЕГИОНАЛЬНАЯ 

ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ПРИЕМНАЯ ПРЕД-
СЕДАТЕЛЯ ПАРТИИ 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

Д. А. МЕДВЕДЕВА 23 ЯНВАРЯ, с 
11 часов, в штабе общественной 
поддержки партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» (пр. Коста,  234) про-
ведет ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ПРИЕМА 
УЧАСТНИКОВ СВО И ЧЛЕНОВ 
ИХ СЕМЕЙ ПО ЮРИДИЧЕСКИМ 
ВОПРОСАМ.
Запись по тел. (8672) 62-01-10.

Бросок, еще бросок!
В конце декабря 2024 года прошло открытое первенство 
Алагирского района по вольной борьбе. В весовой 
категории до 41 кг впечатляющую победу одержал юный 
спортсмен Руслан АЛБЕГОВ.

К. АРКАДЬЕВ

Соревнования собрали во Дворце спорта горо-
да Алагира лучших молодых вольников со всей 
республики, предоставив им возможность пока-
зать свои борцовские навыки и спортивный дух.

Руслан уверенно провел победные схватки и 
вышел в финал, в котором также одолел своего 
соперника. Его усилия и талант были вознаграж-
дены по достоинству – по итогам состязаний он 
занял первое место и тем самым пополнил свою 
копилку наград. 

Р. Албегов – учащийся 5 класса, вольной 
борьбой увлекается второй год, занимается под 
руководством тренера-преподавателя Феликса 
Алиева. 

Пополнили 
коллекцию наград
Именно так можно обозначить итоги участия воспитанниц 
секции художественной гимнастики, функционирующей 
в Физкультурно-оздоровительном комплексе с. 
Эльхотова, в проходившем во Владикавказе открытом 
турнире. 

Аркадий КУБАЛОВ.
Фото А. ДУЛАЕВОЙ

В этих соревнованиях участвовали 
сильнейшие команды из многих ре-
гионов страны. В течение трех дней 
свое мастерство демонстрировали 
несколько сотен участниц. Представи-
тельницы Кировского района выступи-
ли успешно. Победительницами стали 
Фатима Габоева, Виктория Гаева, 

Лана Качмазова, Вероника Плиева, 
Арнелла Тедеева. Вторых призовых 
мест удостоены Евгения Бедоева, 
Валерия Бароева, Дзера Бароева, 
Алана Бурнацева, Олеся Пухаева, 
Алина Тибилова, Джессика Утаро-
ва. Третью ступень пьедестала заняла 
Лана Хабалова. 

Радость успеха с ними разделила их 
тренер, кандидат в мастера спорта РФ 
Алена Дулаева. 

Â ÑÀËÎÍ «ÌÎÍÎËÈÒ ÌÅÁÅËÜ»
требуются:требуются:

ЗАВЕДУЮЩИЙ СКЛАДОМ,
ГРУЗЧИК,
СБОРЩИК.

ТЕЛ.: 58-82-28, с 10 до 18, 
адрес: г. Владикавказ, ул. 
Калинина, 64. 

РАЙОН ЧЕСТВОВАЛ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Год завершился для футбольного клуба «Дигора» 
на редкость успешно: впервые после 18-летнего 
перерыва наша команда стала чемпионом  РСО–А и 
обладателем Кубка Осетии. Отличилась и молодежная 
команда, которая тоже стала победителем чемпионата 
республики.

Вероника ПАХОМОВА

В Центре культурного развития г. Дигоры состоялось чествование победи-
телей. Собравшиеся в зале болельщики бурными аплодисментами встретили 
героев дня. На экране были продемонстрированы самые яркие фрагменты 
матчей 2024 года,  а затем ведущая торжественной церемонии Наталья 
Багомедова пригласила на сцену главу Дигорского муниципального района 
Сослана Цагаева и главу администрации Рустама Туккаева, и они, тепло по-
здравив команду с победой, по поручению федерации футбола республики 
провели награждение чемпионов медалями высшей пробы.

Кроме медалей некоторые игроки были удостоены индивидуальных наград 
– памятных статуэток. Так, Ибрагим Базаев, забивший 30 голов за сезон, 
был признан лучшим бомбардиром Северной Осетии, а также лучшим на-
падающим, Данил Шашлов – лучшим вратарем. Впервые в истории футбола 
республики все три номинации лучших игроков чемпионата достались фут-
болистам из Дигоры: на третьем месте – Артур Мамаев, на втором – Ибрагим 
Базаев, на первом – Зураб Магкаев. Магкаеву как сыгравшему сотый матч 
в составе «Дигоры» вручили также памятную бутсу.

Награжденные от души поблагодарили товарищей по команде за красивую 
и результативную  игру, болельщиков – за поддержку и пожелали счастья 
и успехов в новом году.

Так как Артур Мамаев находился в отъезде, награду получила его мама 
Агнесса Елбаева. Она выразила благодарность всем спортсменам и тре-
нерам, а особую признательность – Рустаму Туккаеву за все, что он делает 
для футбольной команды.

Заслуги главы администрации района в достижениях футболистов под-
черкнула и Наталья Багомедова, отметив, что Рустам Сосланович относится 
к каждому спортсмену с отеческой заботой и переживает вместе с ними все 
взлеты и падения.

В этот день не могли не вспомнить о тех членах команды, которые без-
временно ушли из жизни и не увидели нынешний триумф. Весь зал встал, 
когда на экране, сменяя друг друга, появлялись их лица.

Музыкальные номера нашим чемпионам весь вечер дарили Изаура Тук-
каева, Игорь Езеев, Алан Хударов, Ирбек Такоев, Светлана Колиева, 
Давид Зурапов. Некоторые из них были настолько зажигательными, что 
зрители из зала выходили на сцену танцевать, и все подбадривали их апло-
дисментами.

Команде «Дигора» предстоит нелегкий труд – удержать чемпионское 
звание в следующем сезоне. Пожелаем ей с честью пройти все испытания!

КУЛЬТУРА     РДК селения Октябрьского – место притяжения 
для талантливой молодежи   

ТЕПЛЫЙ ОЧАГ КУЛЬТУРЫ

В минувшем году РДК селения Октябрьского был признан одним из 
лучших по результатам работы. Год был насыщенным на мероприятия: 
конкурсы, фестивали, концерты... Более тысячи зрителей посетили 2-й 
межрайонный фестиваль осетинских пирогов, общественность побывала на 
театрализованном представлении «Коста – звонкая лира горной страны», 
посвященном юбилею поэта. С этим представлением их пригласили в 
Осетинский театр, где  высоко оценили постановку. В конкурсе «Я – девушка-
осетинка!» были представлены все районы республики. Был проведен 
памятный вечер, посвященный событиям 31 октября 1992 года. Эти и другие 
состоявшиеся  мероприятия говорят о том, что молодежь, дети, люди старшего 
поколения находят применение своим талантам и способностям и развивают их 
благодаря данному очагу  культуры.

Лолита МАМИЕВА. 
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙФото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Своими успехами, достиже-
ниями, планами на 2025 год по-
делилась директор РДК Хадиза 
Макиева, рассказав, что у них 
действуют 18 художественных 
формирований, которые работа-
ют над сохранением и развитием 
национальной культуры. Среди 
них – заслуженный ансамбль на-
родного танца «Баркад», который 
существует уже более 55 лет. 
Бессменным руководителем яв-
ляется заслуженный работник 
культуры РФ Елизавета Хос-
роева. В ансамбле три возраст-
ные группы: младшая, средняя 
и взрослая. Этот ансамбль объ-
ездил весь мир, знакомя жителей 
с осетинской танцевальной куль-
турой. Хадиза Бабиевна не без 
гордости говорит, что и сегодня 
ансамбль считается одним из луч-
ших коллективов в республике. 
Столь же успешно работают   ан-
самбль народного танца «Амонд», 
где руководитель – народный 
артист РСО–А Нодар Плиев и мо-

лодой перспективный коллектив 
«Арв-арт», которым руководит 
Светлана Джиоева. 

В один большой и дружный кол-
лектив молодых и талантливых 
гармонистов собрала заслужен-
ный работник культуры РСО–А 
Елена Кочиева. В программе 
ансамбля более 15 музыкальных 
произведений. Они дважды вы-
игрывали Гран-при международ-
ных конкурсов, активно участвуя 
и в российских, региональных 
и районных конкурсах. Много 
международных и российских 
наград имеет оркестр народных 
инструментов «Фыдалты намыс». 
Высоко оценила творчество орке-
стра команда всероссийского фе-
стиваля «Душа баяна». Недавно 
оркестру было присвоено звание 
народного, а студия  доулистов 
ансамбля «Баркад»  стала об-
разцовой.

    Много лет в РДК успешно 
действует Народный театр, худо-
жественный руководитель – твор-
чески одаренная девушка Алина 
Макиева. В 2019 году он подтвер-
дил звание народного. У театра 
сложился интересный репертуар, 

у него есть свой зритель. Театр 
– постоянный участник ежегод-
ного фестиваля «Театральная 
весна», который проводит Союз 
театральных деятелей РСО–А. 
Дважды коллектив выигрывал в 
номинации «Лучшая режиссура», 
один раз – в номинации «Лучший 
спектакль». Каждый год он гото-
вит премьеру нового спектакля, 
сейчас это «Жених Гаци».

Воспитанники Дзерассы Сау-
тиевой занимают первые места 
в различных конкурсах по «Худо-
жественному слову».

 Эльбрус Тибилов и Ибрагим 
Джиоев поставили новогоднюю 
сказку, которую, в том числе, по-
смотрели и дети участников СВО. 
К празднику Ногбон представле-
ние подготовила заслуженный 
работник культуры РФ Тамара 
Валгасова.

    Слушая рассказ Хадизы Ма-
киевой, понимаешь, что многие 
большие таланты в искусстве рас-
крылись в таких очагах культуры. 
А благодаря людям, преданным 
своему делу, культурная жизнь в 
районах развивается.

КРИМИНАЛ 
Владикавказские 
оперативники 
задержали вора-
рецидивиста, 
находившегося 
в федеральном 
розыске

Ñêîëüêî âåðåâî÷êå 
íè âèòüñÿ…
Пресс-служба 
МВД РФ по РСО–А

Сотрудниками уголовного 
розыска отдела полиции № 3 
УМВД России по г. Владикавка-
зу задержан 30-летний местный 
житель, находившийся в фе-
деральном розыске. Мужчина 
подозревается в совершении 
преступления, предусмотрен-
ного ст. 158 УК РФ «Кража».

Из материалов уголовного 
дела следует, что кражу подо-
зреваемый совершил  весной 
2024 года, нанеся значитель-
ный ущерб. Ранее злоумышлен-
ник уже совершал аналогичные 
преступления.

Уголовное дело в отношении 
подозреваемого было передано 
в Советский суд Владикавказа. 
От наказания рецидивист пред-
почел скрыться и был объявлен 
в федеральный розыск.

В ходе оперативно-розыск-
ных мероприятий оперативники 
установили местонахождение 
подозреваемого – 30-летний 
житель Владикавказа был за-
держан в съемной квартире, 
где скрывался от правосудия.  

В настоящее время задер-
жанный находится под стражей 
и ожидает судебного приго-
вора.

Аппарат Парламента Респу-
блики Северная Осетия – Ала-
ния выражает глубокое со-
болезнование заместителю 
главного редактора республи-
канской газеты «Северная Осе-
тия» И.Н. Колиевой по поводу 
кончины отца 

КОЛИЕВА
Николая Лаврентьевича.

Коллектив ре-
дакции газеты 
«Северная Осе-
тия» глубоко 
скорбит и выра-
жает искреннее 
соболезнование 
з а м е с т и т е л ю 
главного редак-
тора Ирине Ни-
колаевне Колиевой по поводу 
кончины отца

КОЛИЕВА
Николая Лаврентьевича.

Союз журналистов РСО–А и 
коллективы редакций газет 
«Северная Осетия», «Рёстдзи-
над» («Правда»), «Дигора» и 
«Слово» выражают глубокое 
соболезнование заместите-
лю главного редактора газеты 
«Северная Осетия» Ирине Ни-
колаевне Колиевой по поводу 
кончины отца

КОЛИЕВА
Николая Лаврентьевича.

Коллектив кафедры осетин-
ского языка Северо-Осетин-
ского государственного уни-
верситета им. К. Л. Хетагурова 
выражает глубокое соболез-
нование заместителю главного 
редактора газеты «Северная 
Осетия» Ирине Николаевне Ко-
лиевой по поводу кончины отца

КОЛИЕВА
Николая Лаврентьевича.

Коллектив факультета жур-
налистики СОГУ им. К. Л. Хе-
тагурова выражает глубокое 
соболезнование заместителю 
главного редактора газеты  
«Северная Осетия», члену госу-
дарственной экзаменационной 
комиссии факультета Ирине 
Николаевне Колиевой по пово-
ду кончины отца

КОЛИЕВА
Николая Лаврентьевича.

Коллектив Комитета по делам 
печати и массовых коммуника-
ций РСО–А выражает глубокое 
соболезнование заместителю 
главного редактора газеты 
«Северная Осетия» Ирине Ни-
колаевне Колиевой по поводу 
кончины отца

КОЛИЕВА
Николая Лаврентьевича.

Коллектив АО «Фармация» вы-
ражает глубокое соболезнова-
ние сотруднице З. Г. Кадиевой 
по поводу кончины матери

БЕДОЕВОЙ
Тамары Камбулатовны.

Коллектив МБОУ «СОШ им. 
Героя Советского Союза А. М. 
Селютина с. Михайловского» 
выражает глубокое соболезно-
вание завучу А. В. Кисиевой-
Кудзаговой по поводу безвре-
менной кончины племянника

КУДЗАГОВА
Юрия Александровича.

Коллектив и Совет ветеранов 
УФСБ России по РСО–А выра-
жают глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины 

ТУРИЕВА
Казбека Викторовича.

Коллектив филиала ООО 
«Газпром газораспределение 
Владикавказ» в г. Владикавка-
зе выражает глубокое соболез-
нование сотруднику М. З. Саба-
еву по поводу кончины отца

МУЛДАРОВА
Таймураза Гигуцаевича. 

Коллектив ГБУЗ «Территори-
альный центр медицины ката-
строф» Министерства здраво-
охранения РСО–А выражает 
глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончи-
ны бывшей сотрудницы

ЦАРГАСОВОЙ
Мишурат Дзапаровны.

Администрация местного са-
моуправления г. Владикавказа 
и коллектив Управления транс-
порта АМС г. Владикавказа 
выражают глубокое соболез-
нование главному специалисту 
отдела автомобильного и на-
земного электрического транс-
порта Управления транспорта 
АМС г. Владикавказа А. Ц. 
Уртаевой по поводу кончины 
отца  

УРТАЕВА 
Цара Дзыбиловича.

Коллектив гармонисток РДК сел. ОктябрьскогоКоллектив гармонисток РДК сел. Октябрьского
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